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Э К О Л О Г И Ч Е С К О Е
О Б Р А З О В А Н И Е
СТУДЕНТОВ

При социализме нет объективных причин для наступле
ния экологической катастрофы. Плановое развитие хозяй
ства, общенародная собственность на средства производ
ства и сосредоточение всех ресурсов в руках государст
ва создают реальные возможности оптимизации взаимо
отношений человека с природой. Существующие у нас не
гативные явления в области использования природных ре
сурсов и загрязнения окружающей среды всецело зави
сят от неправильного применения достижений научно- 
технической революции, слабой экологической подготовки 
кадров, отсутствия экологического прогнозирования.

Все это в конечном счете является результатом недора
ботки высшей школы. Именно она, будучи в ответе за 
достижения и недостатки в народном хозяйстве страны, 
должна дать молодому специалисту знания о закономер
ностях развития природы, взаимодействии общества и 
природы, путях рационального использования природных 
ресурсов и охраны окружающей среды.

Долг высшей школы —  позаботиться о выработке у мо
лодого специалиста экологического сознания и мышления, 
экологической культуры и дисциплины, навыков и умения 
анализировать природные взаимосвязи, предвидеть близ
кие и отдаленньщ последствия любых воздействий на при
роду и предотвращать их.

лаж дый инженер должен быть подготовлен к разработ
ке и внедрению безотходных технологий и оборудования.

Как показала прошедшая недавно в Томске научно-мето
дическая конференция по вопроса,м экологического обра
зования и природоохранной подготовки студентов, в на
ших вузах накоплен богатый опыт подготовки экологи
чески грамотных специалистов.

Инициатором начинаний в этой области стал Томский 
государственный университет. Первое представление об 
основных принципах охраны природы студенты всех ф а
культетов ТГУ получают в курсе «Введение в специаль
ность». Затем вопросы охраны окружающей среды осве
щаются в общенаучных, социально-экономических и спе
циальных дисциплинах. Логическим завершением эколо
гической подготовки будущих специалистов является, в 
зависимости от профиля специальности, разработка 
дипломных тем, связанных с научной тематикой кафедр 
и НИИ, или специального раздела дипломной работы по 
вопросам охраны окружающей среды. Важное место в эко
логической подготовке студентов занимает их непосредст
венное участие в выполнении хоздоговорных тем по реа
лизации Продовольственной программы, охране окружаю
щей среды. Университет показал пример другим вузам в 
организации комсомольских «зеленых дружин», проведе
нии операций «Зеленая зона,», «Ель», «Пал», «Пушкина».

Весомый вклад в обеспечение преподавателей и студен
тов литературой экологического профиля внесли ученые- 
университета —■ авторы монографий и учебных пособий 
И. П. Лаптев, Б. Г. Погашен, Л. Б. Шумилова, Ю. А . Львов 
и другие.

Хорошую инициативу проявили работники научной биб
лиотеки университета, позаботившись о формировании с 
помощью читателей книжного фонда, богатого экологи
ческой литературой. Здесь созданы картотеки газетно- 
журнальных статей и библиографические указатели по 
вопросам краеведения и охраны природы. Ежегодно орга
низуется 30— 40 выставок по естественно-научной темати
ке, половина из них — по охране окружающей среды, 
природным ресурсам Сибири.

------ ------------- Проверяем выполнение обязательств------ — — —-—

ВМЕСТО ОБЪЕКТОВ-ПРОЦЕНТЫ
У  второй очереди Громы- 

шевского молочного комп
лекса колхоза имени Лени
на —  обидная судьба. Вот 
уже девять лет ведутся ^ра
боты на этом объекте, а 
конца все не видно. Забы
ли и нынче? Нет, не ска
жешь. В обязательствах 
Зырянской М ПМК на 1983 
год записано: «Ввести в
эксплуатацию помещение на 
400 -скотомест». Что это еще 
за скромность, почему не 
назван «долгострой» своим 
именем? Маневр очевиден: 
чтобы не привлекать изли
шнего внимания к намозо
лившему глаза объекту.

Вот уже зима на дворе, и 
под железобетонными сво
дами гуляет поземка, то
порщится смерзшаяся зем
ля. Через плохо заделан
ный проем просачивается 
холод и грозит заморозить 
оборудование в доильном 
цехе первой, действующей, 
очереди комплекса. Ясно, 
что обязательство по вводу 
второй очереди в нынеш
нем году не будет выполне
но. Тем более, если учесть

большой строительный
брак... Значит, животново
дам придется еще ждать.

Под вопросом в М ПМ К и 
выполнение обязательств 
по сдаче жилья. Из трех 
арболитовых домов не по
строен ни один. Сдан толь
ко двухквартирник для 
своих рабочих. Оснований 
для тревоги за судьбу обя
зательств предостаточно, но 
они как бы притушевыва- 
ются тем, что коллектив 
мехколонны еще месяц с 
лишним назад выполнил 
годовой план строительно- 
монтажных работ собствен
ными силами. Как же соот
нести соседство с этим фак
том «проваленных» объек
тов?

—  Нами в этом году сда
ны два кормоцеха: один в 
Мишутине, ДР5 4 0 Й —  в 
Громышевке, —  поясняет 
мастер МПМК С. И. М ещ е
ряков. —  Введены в экс
плуатацию пять силосных 
траншей для колхозов, каж« 
дая на 2 тысячи тонн.

Добавим, что, сорвав обе
щанный к 1 сентября ввод

Мишутинской школы-вось
милетки, строители все-та- 
ки подналегли и сдали ее 
в эксплуатацию в ноябре. Не 
ка этих ли перечисленных 
и других объектах набрал 
коллектив мехколонны не
обходимую сумму капвло
жений для освоения годо
вого плана строительно
монтажных работ собствен
ными силами? Скорее все
го, дело обстоит именно 
так.

Трудное время пережива
ют сейчас строители МПМК. 
Не все ладится у них с ор
ганизацией труда, опера
тивным решением назрев
ших проблем. На самотек 
пущено социалистическое 
соревнование. Отсутствует 
информация о ходе работ, 
трудов-ом соперничестве. 
Только избавившись от 
этих недостатков, а также 
безответственного отноше
ния к принятым обязатель- 
етвам, можно рассчитывать 
на истинный успех, а не 
показные проценты.

С. САДОБСКИИ.
Зырянский район.

За образцовую з и м о в к у !----- —-— —..............

ПОБЕДИЛИ В СОРЕВНОВАНИИ
Коллегия управления сельского хозяйства облиспол

кома и президиум обкома профсоюза работников сель
ского хозяйства, рассмотрев итоги работы коллективов 

' кормоцехов за подготовку кормов X скармливанию аа 
ноябрь 1983 года, признали победителями:

Зоркальцевского совхоза 
«Октябрь» Томского района 
(начальник В. М. Чуруто);

Корниловского совхоза 
«Корниловский» Томского 
района (начальник А. А. 
Лейфрид);

Зырянского совхоза «Зы
рянский» Зырянского райо
на (начальник В. А. Бороду-
ля);

Больше-Дороховского сов
хоза имени Ленина Асинов- 
ского района (начальник 
Е. М. Котов);

Леботерского совхоза име
ни 60-летия СССР Чаинско- 
го района (начальник Н. Е, 
Коробейников);

Поротниковского совхоза

«Сибирь» Бакчарекого райо
на (начальник П. Е. Шер
стобитов);

Каргалинского колхоза 
«Гигант» Шегарского района 
(начальник. Г. А. Кулмана- 
ков);

Кожевн ик обского совхоза
«Кожевниковский» Кожев- 
никовского района (началь
ник А. Н. Рытов);

Ежинского колхоза «Заря» 
Первомайского района (на
чальник А. И. Иванов);

Победителям присуждены 
переходящие вымпелы обла
стного управления сельско- 
хо хозяйства и обкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства.

вступил б действие новый 
бетоносмесительный узел на 
заводе КПД.

Завершается реконструк
ция завода. И досрочный 
ввод в эксплуатацию ново
го узла —  заметное собы
тие в большой эпопее 
стройки. Приблизить собы
тие помогла согласованная 
работа коллективов ген
подрядного С У-1 . треста 
«Томскпромстрой», субпод
рядных подразделений и
комплексной пусконаладоч
ной бригады, которую воз
главлял ветеран завода
КПД Николай Лобач. Про
изводительность нового узла 
60 кубометров бетона в час 
—  ■ предопределена высоким 
уровнем автоматизации
объекта.

Вчера в торжественной
обстановке заводчане полу
чили первый кубометр бе
тона.

В любом виде трудовой 
деятельности есть свои вер
шины и их покорители. В 
производственном объедине
нии «Сибкабель» фамилия 
Людмилы Алексеевны Конд
ратьевой не нуждается в 
особых рекомендациях.
Двадцать шесть лет трудит
ся она на эмальпроизводст-

ве, и постоянно ее фамилия 
находится в списках лиде
ров социалистического со
ревнования. Коммунисты  
смены, где работает и сама 
Людмила Алексеевна, оказа
ли ей высокое доверие, из
брав своим партгрупоргом. И 
как признанием ее челове
ческих, деловых, профессио

нальных качеств стало вы 
движение эмалировщицы  
Людмилы Алексеевны Конд
ратьевой делегатом на об
ластную партийную конфе
ренцию.

Н А СНИМКЕ: Л. А. Конд
ратьева.

Фото Н. Потапова.

"=Г- ЭКСПЕРИМЕНТ 
КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

В городах и селах области прошел очередной единый 
политдень. Он был посвящен теме «Обеспечить выпол
нение государственных планов и социалистических обя
зательств 1983 года, организованно, по-деловому начать 
четвертый год пятилетки —  долг каждого трудового кол
лектива, всех трудящихся области».

Коллектив производствен
ного объединения «Сибэлек- 
тромотор» — накануне боль
шого события. . Решением 
Центрального Комитета пар
тии и Совета Министров 
СССР предприятия пяти 
министерств, в том числе и 
министерства электротехни
ческой промышленности, к 
которому относится пред
приятие, начинают работать 
в условиях нового экономи
ческого эксперимента. Есте
ственно, что в центре раз
говора во время единого 
политдня стояли проблемы 
того, как строить работу по- 
новому, чтобы каждый тру
женик объединения нашел 
свое место в условиях экс
перимента, сумел трудиться 
с наибольшей эффективно
стью.

...Пятый цех объединения. 
Здесь, прямо у транспорте
ров, на которых ненадолго 
застыли пакеты статоров 
будущих электродвигателей, 
собрались на стыке смен ра
ботницы. Заместитель глав
ного инженера предприятия 
В. Ф. Муравьев познакомил 
коллектив цеха с тем, как 
будет организован труд в 
условиях эксперимента.

—  Напомню, —  говорил 
докладчик парткома, —  что 
новый эксперимент, расши
ряя права предприятия, ос
тавляет в числе основных 
плановых показателей всего 
три: поставку продукции ' по 
договорам, затраты на рубль 
товарной продукции и рост 
производительности труда.

Впрочем, в производствен
ные планы предприятий 
включаются и другие пока
затели —  темпы роста нор
мативной чистой и товарной 
продукции, выполнение за
даний по внедрению дости
жений научно -  техническо
го прогресса’ и ряд других. 
Но главных показателей 
будет все-таки три. Тем 
важнее нам сейчас проана
лизировать, как обстояло 
дело с этими показателями 
в нынешнем году.

«Небольшой экскурс»,, как 
выразился докладчик, в ра
боту минувших месяцев го
да не давал оснований для 
спокойствия. По объемным 
показателям объединение 
плановые показатели пере
крыло. Но свои договорные 
обязательства на поставку 
продукции выполнило всего 
на 96 процентов. Не вы 
полнен план и по затратам 
на рубль произведенной 
продукции. -

—  Но ведь это означает, 
что, когда мы станем рабо
тать по-новому, нам предъ
явят в подобном случае 
предусмотренные постанов
лением штрафные санкции? 
—  спросила бригадир В. А. 
Шевелева.

—  Безусловно, —  ответил 
выступающий. —  Прикинем, 
как бы материально выра
зились потери заводского 
коллектива, если бы в 1982 
году мы уже трудились в 
условиях эксперимента. Три 
процента сокращения фонда 
материального поощрения

за каждый процент недопо
ставки плюс штрафы за 
удорожание затрат на рубль 
выпущенной продукции за 
десять месяцев . составили 
бы больше 153 тысяч руб
лей. Считайте, что это —■ 
треть тринадцатой зарпла
ты всего коллектива объеди
нения!

Вопросы, заданные до
кладчику, говорили о том, 
что новый эксперимент обо
стрил у людей чувство от
ветственности за постанов
ку дела на каждом рабочем 
месте.

—  Посмотрите, —  сказала 
одна из работниц, —  сколь
ко «валяется» в углах цеха 
так называемых .«отходов» 
цветного металла. Надо 
нам изменить к этому свое 
отношение. Новая система 
не позволит так. беззаботно 
относиться к материальным 
ценностям.
. —; Да и с трудовой дис

циплиной нужно подтянуть
ся еще больше, —  поддер
жала секретарь партбюро 
цеха В. П. Дорофеева. —  
Прогулы у нас хоть и со
кратились, но до конца не 
изжиты. Да и кое-какие об
щественные мероприятия 
мы до сих пор склонны 
проводить за счет рабочего 
времени. А ведь из этих 
минут складываются недо
поставленные на сборку па
кеты...

Общее мнение участников 
политдня —  каждому еще 
раз оглянуться на себя, оце
нить использование сырья, 
материалов, каждой рабочей 
минуты. Ведь в экспери
мент коллективы войдут 
без «раскачки» —  с перво
го трудового дня нового го
да.

Б. БОРИСОВ.

Хорошо продумана система мер по формированию эко
логического сознания студентов всех специальностей в 
ТИАСУРе. Здесь преподаватели, читающие курсы, связан
ные с охраной окружающей среды, прошли переподготов
ку на факультете повышения квалификации, в том числе 
по дисциплине «Охрана природы». Во всех дипломных 
работах является обязательным раздел «Охрана природы». 
Тематика некоторых дипломных работ вплотную связана 
с вопросами охраны окружающей среды.

Интересен опыт ряда кафедр ТГУ, ТИАСУРа, Т1Ш и 
ТИСК по организации сквозной экологической подготовки 
студентов на весь период обучения.

Развитию экологического сознания студентов способст
в у е т  также участие в научных природоохранных иссле
дованиях и экспедициях, выполняемых по планам кафедр, 
заповедников, научно-исследовательских учреждении. Сту
денты медицинского института совместно с учеными своего 
вуза, Томского научного центра АМ Н  СССР, специалис
тами санитарной службы города активно участвуют в ком
плексной работе по изучению природных и социальных 
факторов среды и их влияния на здоровье человека, про
водят студенческие конференции на эти темы.

Студенты ТИАСУРа совместно с преподавателями и уче
ными ведут интересные исследования по разработке ма
тематических моделей процессов обнаружения отклонения 
от нормы в состоянии природной среды и моделированию 
дистанционного контроля.

Эффективную форму экологического образования и воспи
тания студентов непосредственно на природе использует 
пединститут. Ознакомление с растительным и животным 
миром, сложными биоценотическими связями идет на так 
называемой учебно-природной тропе, проложенной в раз
нообразных по ландшафту окрестностях Академгородка.

Вместе с тем в организации экологического образования 
и природоохранной подготовки студентов есть и сущест
венные недостатки. Далеко не каждая кафедра, учебно-на- 
учыо-прсизводственный комплекс имеют сквозную меж 
предметную программу экологической подготовки студен
тов, нашли действенную форму закрепления природоох
ранных знаний.

К преподаванию спецкурсов и руководству практикой на
до привлекать специалистов с предприятий, ученых дру
гих вузов. Хороший эффект может дать привлечение сту
дентов-биологов университета и пединститута к организа
ции в школах и профтехучилищах факультативов, круж- 
КЪв, олимпиад, классных часов, экскурсий, вечеров, вик
торин, кинолекториев.

Более существенный вклад в дело экологического обра
зования и природоохранной подготовки молодых специа
листов призваны внести научные и учебные библиотеки, 
первичные Организации BOOXI м общества «Знание», ф а
культеты общественных профессий, система общественно- 
политической практики, многотиражные газеты вузов.

Вся работа по совершенствованию экологического обра
зования и природоохранной подготовки студентов должна 
находиться под постоянным контролем партийных орга
низаций. Только в этом случае она приведет к желаемой 
цели —  вузы Томска дадут различным отраслям народного 
хозяйства специалистов высокой экологической культуры  
и дисциплины.

п о е з д о в ?Д и с ц и п л и н а

п о с т а в о к

—  Они всегда здесь, за 
дверью. Ждут. И х терпению 
можно позавидовать, —  за
думчиво говорит замести
тель директора по сбыту 
Асиновского лесопромыш
ленного комбината Михаил 
Николаевич Гуреев.

Я невольно оглядываюсь 
на дверь его кабинета.

—  А  нельзя ли поприсут
ствовать при разговоре с 
ними?

—  Пожалуйста, ■— ожив
ляется Михаил Николаевич. 
.—  Приглашай, —  отдает 
распоряжение начальнику 
отдела сбыта Петру Ми
хайловичу Булаху.

Сразу входят трое с бума
гами в руках. Молодому вы 
сокому Парню из Грузии 
Михаил Николаевич совету
ет:

—  Ты поезжай домой. Два 
вагона мы отгрузим на этой 
неделе.

—• Четыре вагона надо, —  
качает головой парень. —— 
Без них я не могу возвра
щаться. Понимаете?

—  М ы план выполняем на 
80 процентов, —  втолковы
вает. Гуреев. —- На этой не
деле отправим два вагона. 
Дадим тебе письмо...

—  Четыре вагона. —  Сто
ит на своем парень. —  У  
меня командировка, до кон
ца года. Подожду...

Когда дверь закрывается, 
Михаил Николаевич взды
хает.

— Тяжело с ними разгова
ривать...

У  Асиновского лесопро
мышленного комбината Все
союзного объединения «Со- 
юзплитпром» полторы ты
сячи потребителей, с кото-

Н а п р
рыми у предприятия заклю
чены договоры на поставку 
продукции —  пиломатериа
лов, древесноволокнистых 
плит, сборных домов, шпал, 
фиброцементных плит. По 
самым разным адресам ухо
дят отсюда железнодорож
ные составы —  в Среднюю 
Азию и Казахстан, в Закав
казье и на Украину. Но 
очень уж часто потребите
ли напрасно ждут этих' по
ездов. Их не с чем отправ
лять' Асиновскому комбина
ту. И тогда по пословице 
«Если гора не идет к Маго
мету, то Магомет идет к 
горе» потребители посыла
ют в Асино своих предста
вителей, которых давно и 
метко прозвали «толкача
ми». Они заселяют завод
скую и городскую гостини
цы, часами дежурят в кори
доре у  дверей Михаила Ни
колаевича Гуреева. Зачастую  
пытаются «выбить» то, чего, 
нет и до конца года не бу
дет на комбинате.

Пять с половиной мил
лионов рублей. Внушитель
ная цифра. Таков долг по 
поставкам. Только в нояб
ре комбинат с учетом вы 
полнения договоров нёдодал 
народному хозяйству на 
один миллион 2 0 0  тысяч 
рублей продукции. Основной 
удельный вес (больше 800 
тысяч рублей) пришелся на 
пиломатериалы. Начальник 
планово -  экономического 
отдела комбината Люд
мила Николаевна Сухен- 
ко знакомит с резуль
татами 11 месяцев. Долги 
накопились по всем основ
ным видам продукции. На
родному хозяйству недода
ны десятки тысяч кубомет
ров пиломатериалов, много 
переводного бруса, более

а с н о
60 тысяч шпал широкой ко
леи, свыше миллиона квад
ратных метров древесново
локнистых плит, почти на 
1 миллион 300 тысяч рублей 
стандартных домов.

Каждый здравомыслящий 
хорошо понимает, к чему 
приводит срыв поставок. 
Строители железнодорож
ных магистралей не дожда
лись из Асина шпал —  где- 
то остались неотремонтиро- 
ванными пути, не проложе
ны новые. Не выполнен план 
по сборным домам —  ока
зались без обещанного жи
лья покорители недр на 
томском и тюменском неф
тяном севере, а нехватка 
древесностружечных плит 
затормозила работу в пер
вую очередь мебельной про
мышленности. Куда уж ху
же быть в’ должниках., Ле
тят и. летят в адрес Асинов- 
ского ЛПК письменные и 
телеграфные запросы, зво
нят телефоны.

— У  нас же разница во 
времени на четыре часа, —  
кричит в трубку М. Н. Гу
реев, — сейчас обед. Звони
те попозже. Я вам ничего 
сказать не могу.

«Звоните попозже»... А  
год-то заканчивается, счи
танные дни остались. Потре
бители еще не теряют на
дежду на чудо: вдруг в их 
адрес отправят долгождан
ные вагоны. Только в но
ябре стандартных домов не
додано пять с половиной 
тыс,яч квадратных метров, 
около 7 тысяч шпал широ
кой колеи, 15,5 тысячи ку
бометров пиломатериалов.

Причины? Если согла
ситься с доводами руководи
телей Асиновского ЛПК, 
главная —  лежит на по
верхности. Все —  от «ма-

ж д у т
ленького до большого»—на
чальства в один голос твер
дят: «С тех пор, как Аси- 
новский ЛПК выделили из 
состава объединения «Том- 
леспром» и передали Всесо
юзному объединению «Со- 
юзплитпром», лесозаготови
тели стали считать комбинат 
чужим ' и обходят внимани
ем'». Сырья ему дают мало и 
плохого качества. Приводя^ 
цифры. Только за два ме
сяца последнего квартала 
«Томлеспрбм» недодал 62 ты 
сячи кубометров, из . них 
47 тысяч хвойной древеси
ны, а как раз из нее изго
тавливаются сборные дома, 
шпалы, переводный брус.

■’ Год от года хвойная дре
весина все больше превра
щается в дефицит, и это 
ставит комбинат в затруд
нительное положение. В де
кабре поставки леса не 
улучшились. В первой пяти
дневке месяца вместо 12 
тысяч комбинат получил 
9,5 тысячи кубометров. Из 
них почти 7 тысяч(!) лист
венных пород. При упоми
нании о лиственной древеси
не у всех на комбинате на
чинают скучнеть лица. 
«Осина и береза гнилые. 
Из них только 20 процентов 
деловой выходит». «В 
восьмирамном цехе древеси
на сортируется в бассейне 
на воде, поэтому ему нужна 
хвойная». «Из листвы пилим 
тару, 25 процентов отдаем 
на домостроение, из осталь
ной выпускаем пиломатери
алы. Не знаем, куда ее де
вать, —  сегодня на складе 
15 тысяч кубометров лист
вы».

Начальник планово -  эко
номического отдела комби
ната Л. Н. Сухенко сравни
ла поставки хвойного пи

ловочника на Асиновский 
комбинат за последние семь 
лет. Разница впечатляет. 
Всего две цифры: 594 тыся
чи кубометров (такое коли
чество было получено от 
лесозаготовителей в 1976 го
ду) и 265 тысяч (столько по
лучено комбинатом в прош- 

■ лом году). Еще хуже со 
шпальником (55 тысяч кубо
метров 7 лет назад и... 12 ты 
сяч в прошлом году).

А  теперь выслушаем мне
ния начальников ведущих 
цехов.

Леонид Андреевич Лавре- 
нов, начальник восьмирам
ного лесопильного цеха:

•— Древесина поставляется 
очень плохого качества. По
стоянно острая нехватка 
хвойной. Ко всему этому 
надо признать, что и внут
ренние резервы неумело ис
пользуем. С начала года по 
разным причинам цех про
стоял больше двух тысяч 
рамо-часев. Из них почти 
половину— из-за отсутствия 
сырья. За это время можно 
было выпустить 4.500 кубо
метров пиломатериалов.

Анатолий Викторович Су
хинин, начальник цеха 
ДВП-1.

—  Первый цех ДВП впер
вые с момента пуска вышел 
на проектную мощность. 
Событие для всего комбина
та . Однако в целом ЛПК 
недопоставил по договорам 
1 миллион 2 0 0  тысяч квад
ратных метров древесново
локнистых плит. Причины? 
Во втором, более мощном, 
цехе нет кадров. В резуль
тате неграмотно эксплуати
руется оборудование, плохо 
поставлено техобслуживание, 
допущены накладки в си
стеме оплаты, труда. Надо 
быстрее решать все эти

проблемы руководству ком
бината. М ы поставили 
цель —  выполнить годовой 
план.

Иван Владимирович Дан- 
кевич, начальник цеха до
мостроения:

—  План по выпуску сбор
ных домов мы не выполня
ем... 15 лет подряд. Долг по 
поставкам с начала года —  
32 тысячи 600 квадратных 
метров. В ноябре сделали 
полплана, в декабре будет 
не лучше. Надо выпустить 
17 сборных домов, а сдела- 

, ем 1 0 .
Причина? У  нас в цехах  

пилят осину и березу. А  
брус сечением 150X180 мм 
из лиственных пород в до
мостроении не допускается. 
Нужен только хвойный. Т а
кого сырья у комбината 
нет.

В каждом цехе свои забо
ты, свои проблемы. Но ос
новная причина срыва по
ставок народному хозяйст
ву —  промахи в организа
ции производства на комби
нате, несогласованность в 
действиях с объединением 
«Томлеспром» по обеспече
нию предприятия качествен
ным сырьем. Робко, с огляд
кой переходят здесь на кол
лективные формы организа
ции труда с применением0 
хозрасчетного подряда и ко
эффициента трудового уча
стия. От коллектива ком
бината требуются смелость в 
осуществлении экономиче
ской политики партии, ак
тивное вовлечение трудя
щихся в управление’ произ
водством, улучшение воспи
тания коммунистического 
отношения к труду.

п. колотовкин,
наш корр.

г. Асино.
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Д о б и в а ть с я  больш его , 
повышать ответственность
С Т О М С К О Й  Г О Р О Д С К О Й  П А Р Т И Й Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

С отчетным докладом вы 
ступил первый секретарь 
горкома партии В. М. Ке
тон.

Три года пятилетки ха
рактерны возрастающей ро
лью Западно-Сибирского 
региона, его составной ча
сти —  Томской области -— 
в развитии единого народно
хозяйственного комплекса 
страны. Это налагало' осо
бую ответственность в ра
боте, увеличивало возмож- 

-ности городской партийкой 
организации в решении 
стоящих задач. За отчетный 
период произошло обогаще
ние партийных организа
ций Томска новым опытом 
руководства различными 
сторонами экономической, 
социальной, политической 
жизни.

Первостепенное внимание 
горком партии уделял раз

витию  интенсификации
экономики города, особенно 
промышленного и строи
тельного производства. Эти 
вопросы чаще других об
суждались на пленумах гор
кома, райкомов партии, на 
городской научно -  практи
ческой конференции «Со
вершенствование хозяйст
венного механизма в усло
виях развитого социализма». 
При подведении итогов со
циалистического соревнова
ния районов, коллективов 
предприятий и организаций 
горком партии в первую оче
редь учитывал такие пока
затели, как темпы роста 
промышленного и строитель
ного производства, произво
дительности труда, норма
тивная чистая _ продукция, 
товарная строительная про
дукция. Горком поддержи
вал инициативу по техни
ческому перевооружению 
действующих производств. 
На предприятиях города бы
ло внедрено более 1 .2 0 0  про
грессивных технологических 
процессов, 05 промышлен
ных роботов и автоматиче
ских манипуляторов, меха
низировано и автоматизи
ровано более 40 цехов и 
участков.

С начала пятилетки объ
ем промышленного произ
водства возрос в Томске ка 
16,2 процента. Прирост пол
ностью обеспечен за счет 

. увеличения производитель
ности труда. 'Л** ' 

i По достоинству оценивая 
результаты работы прЪг;ц 
мышленности и строите ль- 

;ства, необходимо отметить, 
что в их деятельности еще 
много недостатков. Один из 
существенных —  снижение 
фондоотдачи. Медленно идет 
освоение современных мощ
ностей ТН ХК. Низки темпы 
роста промышленного про
изводства в Ленинском и 
Советском районах. В этом 
году 13 предприятий сни
зили производительность 
труда.

Не выполнено постановле
ние X X V II городской парт
конференции об улучшении 
дисциплины поставок про
дукции по договорам. В 
текущем году эта работа 
ведется хуже, чем в преды
дущие. С таким положением 
дальше мириться нельзя.

За отчетный период не., 
удалось существенно повы
сить качество промышлен
ной продукции. Хотя пред
приятия Томска и выпу
скают 491 изделие с Г о су -. 
дарственным знаком каче
ства, удельный вес этой про
дукции в общем объеме со
ставляет только 47 про
центов.

Значительное отставание 
допускают строители. С на
чала пятилетки долг по 
строительно -  монтажным 
работам составил более 76 
миллионов рублей. Медлен
но сокращаются объемы 
незавершенного строитель
ства.

О низкой плановой и го
сударственной дисциплине 

• говорят и темпы роста за
работной платы, опережаю
щие рост производительно
сти труда. Несмотря на то, 
что производственные по
тери из-за нарушений тру
довой дисциплины нынче 
снизились, работы в этом 
плане предстоит еще много.

Докладчик обратил вни
мание собравшихся йа то, 
как партийные и советские 
органы Томска решают 
проблему ликвидации вет
хого жилья. Это стало воз
можным благодаря более 
планомерному жилищному 
строительству. В то же вре
мя с начала пятилетки на 
возведении жилья недоосво- 
ено более 13 миллионов руб
лей.

В. М. Кетов проанализи
ровал работу предприятий 
стройиндустрии, энергетики, 
транспорта, связи. Значи
тельное место, в докладе 
было уделено вопросам раз- 
•Вития науки, ее связи с 
производством, вкладу то
мичей в реализацию Продо
вольственной программы.

Большой раздел доклада 
был посвящен вопросам 
идеологической работы. В 
Томске хорошо •зарекомен
довала се'я практика идео
логического обеспечения по 
целевым программам.. Наи
более заметные среди них 
осуществляются на строи
тельстве Нефтехима, ре

конструкции предприятий 
стройиндустрии, возведении 
жилья, в проведении сель
скохозяйственных кампа
ний. Заботясь о формирова
нии научного, марксистско- 
ленинского мировоззрения у 
трудящихся, горком партии 
особое внимание уделял 
вопросам воспитания моло
дежи, повышения уровня 
преподавания обществен
ных дисциплин в вузах, 
учебных заведениях. Повы
шена роль руководящих 
кадров в ведении партийной 
пропаганды. Для приближе
ния идеологической работы 
к жизни, делам коллекти
вов широко использовались 
центры общественно -  поли
тической работы.

Значительное место в от
четном докладе заняли воп
росы организационно-пар
тийной работы.

В прениях выступило 23 
делегата. Многие, говоря о 
стиле работы городского ко
митета партии, отмечали по
ложительные стороны — кон
кретную помощь цеховым, 
первичным организациям в 
налаживании организацион
ной, политико -  воспита
тельной работы. Становле
ние Октябрьского района 
как раз проходило в отчет
ный период, и первый сек
ретарь райкома А . В. Бонда
рев сказал о том, как по
могал молодому райкому 
партийный комитет города.

В выступлениях первого 
секретаря Советского райко
ма КПСС Н. С. Сперанской, 
директора Института силь
ноточной электроники СО 
Академии наук СССР Г. А. 
Месяца, главного инженера 
подшипникового завода
Ю. О. Гальваса, рабочего 
Томского ЛПК, секретаря 
цеховой парторганизации 
В. Г. Ефремова, других де
легатов наряду с положи
тельной оценкой были вы 
сказаны критические заме
чания в адрес горкома, 
предложения по улучшению  
его работы. Н. С. Сперан
ская говорила о том, что 
горком должен точнее оп
ределить свою роль, помогая 
партийным организациям 
строительных и промышлен
ных коллективов. Здесь у 
городского комитета нема
ло параллельности, а то и 
прямого дублирования -  с 
действиями райкомов. Г. А.

’■ Месяц; и'.'•КЗ.-О. Гальвас счи
тают, что недостаточно ис
пользуется и поддерживает
ся в Томске передовой опыт 
содружества академических 
институтов, лабораторий с 
промышленными предприя
тиями. В. Г. Ефремов отме
тил недостаточную требова
тельность горкома к руко
водителям предприятий, их 
партийным комитетам за 

^срыв номенклатурных по
ставок, за то, что добрые 
трудовые почины, в том 
числе и такой важный, как 
«Ни одного отстающего ря
дом», иногда остаются толь
ко в протоколах собраний. 
Ряд выступающих критико
вал работу отраслевых от
делов горкома.

Чувствовалось, что всех 
делегатов — представителей 
парторганизаций промыш
ленности, строительства,
сферы обслуживания взвол
новало постановление ЦК 
КПСС «О дальнейшем раз
витии и повышении эффек
тивности бригадной формы 
организации и стимулирова
ния труда в промышленно
сти». Эта тема звучала в 
выступлениях секретаря
парткома манометрового
завода Б. М. Вяткина, бри
гадира, члена парткома за
вода резиновой обуви Г. М. 
Ануфриевой, бригадира тре
ста «Томскжилетрой» Л. И. 
Уфимцевой, оператора гор- 
молзавода Л. П. Коробовой, 
закройщицы производствен
ного объединения «Обл- 
швейбыт» В. А . Соколовой, 
рабочего объединения «Сиб- 
кабель» А . П. Барашева. К 
чему сводилась основная 
мысль ораторов? Бригадные 
формы организации труда 
необходимо не только поощ
рять, но и совершенствовать, 
создавать сквозные, межце
ховые- коллективы, активнее 
внедрять принципы «рабо
чей эстафеты». Определен
ный опыт здесь есть у тран
спортников й строителей. 
Его нужно настойчивее 
внедрять. В бригадах важно 
усиливать партийное ядро.

Совершенствование бригад
ной формы организации 
труда выступающие прямо 
связывали с укреплением 
трудовой дисциплины. Ост
рота этого вопроса, подчер
кивали делегаты, прямо 
пропорциональна развитию 
технического прогресса, при 
котором резко возрастает це
на рабочей минуты.

Тщательно анализирова
лась работа городского, рай
онных и партийных коми
тетов первичных органи
заций по выполнению реше
ний июньского Пленума ЦК 
КПСС. Особое внимание 

- С(.ь в отод связи вос
питан-• т<). молодежи, подрост
ков. По мнению препода
вателя школы №  48 Л. М. 
С •'•ч-ГЕОЙ, горкому КПСС 
необходимо усилить работу 
партийных организаций по 
связи с семьей, школой, по

высить уровень педагогиче
ской пропаганды, сделать 
предметней профориента
цию. Ж. М. Соколова призва
ла чаще бывать в школе 
коммунистов-рабочих, брать 
в этом пример с ветеранов 
партии, комсомола, Великой 
Отечественной войны.

О готовности старшего по
коления томичей продол
жать благородное дело вос
питания молодежи заявила 
Е. В. Ивченко, заместитель 
председателя городского со
вета ветеранов. Вместе с 
тем она подчеркнула, что 
сейчас надо усилить влия
ние ветеранов в микрорай
онах по месту жительства, 
где они могут успешно ве
сти индивидуальную воспи
тательную работу.

О необходимости объеди
нить усилия деятелей ис
кусства с большим отрядом 
вузовских педагогов для 
противодействия пропаганде 
буржуазной массовой куль
туры говорили на конферен
ции писатель Э. В. Бурма
кин и ректор ТПИ И. П. 
Чучалин. По мнению писа
теля, назрел нелицеприят
ный разговор о репертуаре 
томских театров, слабой ор
ганизаторской и воспитую- 
щей роли Дома творческих 
организаций. Ректор счита
ет, что партийные организа
ции вузов ослабили требо
вательность к содержанию 
и форме воспитательного 
процесса в общежитиях.

Выступившие на конфе
ренции первый заместитель 
председателя горисполкома 
Б. С. Вознесенский, аппа
ратчик Томского нефтехкм- 
комбиката А. М. Кондрать
ев, водитель пассажирского 
автопредприятия №  1 А. В. 
Фролов говорили о том, что 
партийные организации не
которых томских предприя
тий еще слабо участвуют в 
решении социальных вопро
сов.

— Горисполком, —  отме
тил Б. В. Вознесенский, —  
готов рассмотреть любые 
инициативы предприятий по 
размещению на их террито
рии пунктов сферы обслу
живания, помочь в приобре
тении необходимого оборудо
вания с тем, чтобы рабочий 
человек терял в ефёре бы
та минимум времени.

На конференции с речью 
выступил первый секретарь 
обкома КПСС А. Г. Мельни
ков.

—  Конференция целиком 
и полностью отражает тот 
хороший ритм, который на
сыщает всю работу город
ской партийной организа
ции,— сказал он, — демон
стрирует полную поддерж
ку и одобрение коммуниста- 
ми города генеральной ли
нии нашей партии во внут
ренних и международных 
делах.

Несомненно, что на ход 
конференции оказывают су
щественное влияние те не
плохие результаты в выпол
нении планов экономическо
го и социального развития, 
которых достигли трудовые 
коллективы города в отчет
ном периоде. Естественно, 
что за всем этим стоит на
пряженная и творческая ра
бота партийных, советских, 
профсоюзных, комсомоль
ских организаций, хозяйст
венных органов, райкомов 
партии и, конечно, главно
го организатора всех дел —  
городского комитета КПСС, 
его бюро, секретарей.

Обком КПСС высоко це
нит работу городской пар
тийной организации, ее 
большой вклад в хозяйст
венное и культурное разви
тие области, в выполнение 
заданий одиннадцатой пяти
летки.

Показателем тесного неру
шимого единства партии и 
народа является единодуш
ное одобрение и поддерж
ка Заявлений товарища 
Ю. В. Андропова по вопро
сам укрепления мира, а 
также ответных мер Совет
ского правительства на раз
мещение в Западной Евро
пе крылатых ракет США.

Принятые в последнее 
время постановления ЦК 
КПСС по совершенствова
нию организационно -  пар
тийной работы, укреплению 
дисциплины, правопорядка, 
развитию научно-техниче
ского прогресса, передовых 
форм организации труда, 
экономии и бережливости, 
улучшению торгового, быто
вого, транспортного обслу
живания населения, строи
тельству жилья, развитию 
социалистического соревно
вания —  все нацеливают 
партийные, советские, хо
зяйственные органы, обще
ственные организации на 
осуществление главкой зада
чи, выдвинутой съездом 
КПСС,— повышение эффек
тивности производства, ка
чества работы, лучшее ис
пользование всего того, что 
у нас есть.

За три гола объем про
мышленного . .производства 

"-аэти  Еьгрсс на 2 1 .6  про- 
ддта:, основные фонды — 

в 18 раза.
По сравнению со средне

годовыми показателями де
сятой пятилетки производ
ство мяса в колхозах и сов
хозах увеличилось за три

года на 18 процентов, моло
ка— на 9, яиц—на 25 процен
тов. Из года в год растет
продуктивность скота, в те
кущем году область впер
вые получит свыше 2  
тысяч 6,00 килограммов мо
лока на одну корову.

В эти успехи тружеников 
села немалый вклад сдела
ла партийная организация 
города Томска. Активная 
работа на заготовке кормов 
и уборке урожая рабочих, 
специалистов, студентов и 
учащихся позволила в до
статке обеспечить общест
венное животноводство кор
мами, заготовить по 19 цент
неров кормовых единиц 
на условную голову, что 
на 2 0  п-.эоцентов превы
шает уровень прошлого го
да. Собрать, несмотря на 
исключительно сложные по
годные условия, по 14 цент
неров зерна с гектара.

Полагаю, что я имею все 
основания от имени област
ного комитета партии сер
дечно поблагодарить город
скую партийную организа
цию, всех, кто участвовал в 
заготовке кормов и уборке 
урожая, за самоотвержен
ную, инициативную и от
ветственную работу!

—  Многие выступающие, 
—  продолжал А. Г. Мель
ников, —  заинтересованно 
говорили о необходимости 
более теской связи науки с 
производством. Не все здесь 
делается как положено, не 
все имеющиеся в томских 
условиях возможности ис
пользуются. На ряде пред
приятий еще велика доля 
ручного труда, часть руко
водителей предприятий, раз
рабатывая организационно- 
технические мероприятия 
по выполнению планов, 
еще немало надежд возлага
ет на экстенсивные факто
ры — увеличение производ
ственных площадей, прив
лечение дополнительных ра
бочих, вместо того, чтобы 
сполна использовать име
ющиеся резервы, лучше 
взяться за внедрение дости
жений науки и передового 
опыта.

Делегатам известно, что в 
прошлые годы в области су
щественно укреплена база 
науки, созданы новые под
разделения СО' АН СССР, 
АМН СССР. Могу с особым 
удовлетворением доложить 
делегатам о том, что на днях 
по представлению обкома 
партии принято решение об 
открытии в Томске нового 
академического Института 
физики прочности и мате
риаловедения. Это, естест
венно, налагает на город
скую организацию и более 
высокую ответственность за 
лучшее использование дос
тижений науки.

Городской комитет партии, 
райкомы КПСС, контроли
руя выполнение планов на
учно-технического прогрес
са, не всегда учитывают, что 
этот показатель должен 
быть одним из' важней
ших в оценке хозяйствен
ной деятельности, а также 
итогов социалистического 
соревнования, поэтому не
достаточно повышают от
ветственность руководите
лей, партийных организа
ций трудовых коллективов 
за то, чтобы они с полной 
отдачей использовали про
изводственный потенциал, 

.добивались больших резуль
татов с меньшими ресур
сами.

Не могу не обратить еще 
раз внимание делегатов на 
то, что в городской партий
ной организации не все бла
гополучно с дисциплиной 
труда. Во многих объедине
ниях, учреждениях не при
нимается принципиальных, 
острых и конкретных дей
ствий по выполнению по
становления ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, 
ВЦСПС по укреплению ди
сциплины труда, Закона о 
трудовых коллективах.

Пассивную позицию зани
мает немалое число руково
дителей производств, пар
тийных и профсоюзных ко
митетов в развитии хозрас
четного подряда, формиро
вании крупных комплекс
ных и сквозных бригад. Не 
проявляют должной насту- 
пательности и ответствен
ности правоохранительные 
органы в борьбе с негатив
ными проявлениями, спе
куляцией, хищениями, взя
точничеством.

У  горкома КПСС, пар
тийных организаций в по
литико-воспитательной ра
боте есть немало изъянов 
просчетов.

Горкому не удалось пе
рейти от валового подхода к 
решению конкретных за' ч 
цдеологическсто воспита
ния, наладить разнообраз
ную предметную работу 
отдельными категор г- ь : 
населения. Это, как вь 
нимаете, не соответствует 
Духу решений ию 
(1983 г.) Пленума
КПСС,

'Вызывает озабочены : ь, 
что в ряде научных кол
лективов, в студенческой 
молодежной среде не встре
чаю т решительного отпора 
факты увлечения отдельной: 
части людей продукцией

буржуазной культуры, в том 
числе уродливой формы, 
слухами, порожденными 
враждебной пропагандой.

Городской комитет партии 
также недостаточно настой
чиво работает над идейным 
воспитанием творческой ин
теллигенции.

В творческих организаци
ях, учреждениях искусства 
работает немало коммуни
стов, но им не всегда доста
ет остроты, партийной 
принципиальности в оценке 
негативных явлений, уме
ния решительно пресекать 
факты примиренчества,
субъективистских пристра
стий, снижения качества 
творческой продукции.

Обком партии утвердил 
обширную программу уси
ления воспитательной рабо
ты и предупреждения право
нарушений среди несовер
шеннолетних. М ы должны  
усилить спрос за это со 
школы, профтехучилищ, 
комсомола, милиции. Но в 
то же время наступила пора 
по-настоящему спросить и с 
родителей, и с трудовых 
коллективов.

Партийные комитеты, пер
вичные организации долж
ны усилить контроль за 
идейно-нравственным воспи
танием кадров, поведением 
коммунистов.

В городе проводится боль
шая работа по развитию 
личных подсобных хозяйств, 
коллективного садоводства. 
И это хорошо! Однако на
ходятся люди, в том числе 
коммунисты, руководящие 
работники, которые встают 
на путь нарушения законов 
при строительстве садовых 
домиков и дач, .допускают 
злоупотребления служебным 
положением. К сожалению, 
партийные организации, 
партийные комитеты вовре
мя не дают оценки таким 
фактам. Недавно облиспол
ком принял строгое решение 
по этому вопросу. Мы счи
таем, что око правильное.

Много недовольств и спра
ведливых жалоб трудящих
ся города вызывают недос
татки в торговом, медицин
ском, бытовом обслужива
нии населения, нечеткая ра
бота пассажирского транс
порта. перебои в подаче хо
лодной и горячей воды, пло
хое содержание жилого 
Фонда и благоустройства. 
Возникают они, как прави
ло. в результате халатного 
отношеи-я отдельных руко
водителей и должностных 
лиц к исполнению своих 
обязанностей, слабого конт
роля со стороны партийных 
комитетов и организаций, 
советских, профсоюзных ор
ганов на местах за ра
ботой трудовых коллекти
вов в сфере обслужива
ния. Горкому партии надо 
не подменять, а строже 
спрашивать с руководящих 
кадров за выполнение сво
их обязанностей, лобив&ться 
от каждого руководителя 
неукоснительного ; единства 
слова и дела:.чтобы каждый, 
на своем участке работал 
честно и ответственно.

В городе строится, немало 
современных,' красивых ма
газинов. столовых, пред
приятий быта, сооружены 
уникальные комплексы теп
ло- и водоснабжения, а уро
вень коммунального, торго
вого и других видов обеспе
чения и обслуживания, их 
качество, культура взаимо
отношений с трудящимися 
не улучшаются, и прежде 
всего потому, что трудовые 
коллективы этих предприя
тий стоят у горкома пар
тии, горисполкома как бы 
-на втором плане. С них 
больше спрашивают и мень
ше помогают. И контроль 
за сферой быта осуществля
ется. я бы сказал, «волнооб
разно».

ПК КПСС указывает, что 
партийные комитеты на. ме
стах несут всю полноту от
ветственности за проведение 
в жизнь политики партии, 
осуществление ее решений.

Заканчивается третий,
сердцевинный, год пятилет
ки. Многое сделано, но, как 
говорится, конец венчает 
дело'. Сейчас горкому, рай
комам КПСС, партийным 
организациям надо сосредо
точить внимание на еще не
решенных вопросов, подтя
нуть то, что отстало. Хоро
шо завершить годовую про
грамму по большинству по
казателей, безусловно вы - 
поднить планы строительст
ва килья, социально-куль
турных объектов. Возмож
ности для этого есть, и вре
мени тоже немало!" Надо 
только не потерять его. Вме
сте с тем, как здесь гово
рилось, необходимо серьез
но готовиться к выполне
нию более напряженных 
планов 1984 года — прежде 
всего первого квартала, с 
тем, чтобы произвести в нем 
не менее 26— 28 процентов 
годового объема работ в 
промышленности, 20— 25про- 

ентов— в строительстве, ре
шительно подтянуть дисцип- 

•шу и порядок, широко 
внедрять в производство до- 

ст; [жения научно-техниче
ского прогресса.

Из практики идеологической работы

ДЕЛОМ
Отдел пропаганды и агитации Верхнекетского 

райкома КПСС провел выездное заседание в сов
хозе «Белоярский».

Июньский (1583 г.) Пле
нум Центрального Комитета 
партии поставил задачу до
биться органического слия
ния политической, хозяйст
венной и воспитательной 
деятельности, самого актив
ного участия в идеологиче
ской работе хозяйственных 
руководителей, ведущих 
специалистов. Пленум от
метил чрезвычайную важ 
ность этого вопроса. «Нель
зя уходить от открытого 
разговора с людьми, —  го
ворил в связи с этой проб
лемой ка Пленуме секре
тарь ЦК КПСС К. У . Чер
ненко. —  Причем надо не 
только уметь разъяснять 
кашу политику, учить мас
сы, но и уметь учиться у 
масс, что называется, заря
жаться на массах. Это дол
жно быть не только обя
занностью, но и потребно
стью каждого руководите
ля». Это, продолжал он да
лее, «тот оселок, на кото
ром ■ хорошо проверяются 
качества руководителя, его 
способность организовывать, 
вести за собой людей».

Райком партии, районный 
идеологический актив дела
ют ‘ немало для того, чтобы 
сломать «идеологическую 
косность» хозяйственных 
руководителей, привить им 
потребность и вкус к рабо
те по воспитанию людей. 
Следует, однако, признать, 
что дело это двигается мед
ленно. И если на некоторых 
предприятиях, скажем, лес
ной промышленности, уда
ется постепенно менять от
ношение к делу, то руко
водители и специалисты 
предприятий сельского хо
зяйства, как правило, по- 
прежнему продолжают счи
тать вопросы воспитания ис
ключительно .дедом партий
ных Комитетов.

Так, в частности, обстоя
ло до последнего времени 
дело в совхозе «Белояр
ский».

Обсудив . в . райкоме эту 
проблему, решили провести 
заседание отдела пропаган

ды и агитации непосредст
венно на предприятии. И 
вот на прошлой неделе вся 
идеологическая служба рай
кома во главе с секретарем 
по идеологии выехала в 
хозяйство. Предварительно 
работники райкома побесе
довали с директором совхо
за, специалистами. Поэтому 
на заседание отдела многие 
пришли уже внутренне 
подготовленными к тому 
разговору, который состо
ялся. Накануне заседания с 
помощью актива парторга
низации проанализировали 
состояние воспитательной 
работы в совхозных подраз
делениях. Наметили графи
ки и планы проведения 
«дней животновода», «дней 
механизатора», спланирова
ли отчеты руководителей и 
специалистов в коллекти
вах. Словом, на разговор 
пришли не с пустыми ру
ками, а с четко намечен
ной программой . действий 
на будущее, в которой ру
ководителям и специалистам 
хозяйства отводилась боль
шая роль.

Разговор на заседании не 
был беспредметным и вы 
шел сразу же за рамки 
благих пожеланий. Испол
няющий обязанности' ди
ректора совхоза Н. И. Но
вожилов проанализировал 
состояние трудовой * дисцип
лины в подразделениях хо
зяйства и возложил ответ
ственность за то, что на
рушений в коллективе все 
е щ е  много, на специали
стов, отвечающих за кон
кретные участки работы: 
главного зоотехника М. И. 
Ажусину, главного механика 
Р. Г. Бургана и других. Секре
тарь парткома Н. А. Гусев по
старался наметить конкрет
ные пути ликвидации сло
жившегося положения. Тут 
же ответственные работни
ки совхоза были раскреп
лены по участкам идеологи
ческой работы. Появились 
ответственные за деятель
ность центра общественно- 
политической работы у ж и -

учить
■тным

вотноводов, за создание та
кого центра у механизато
ров совхоза. Решили еже
недельно проводить в служ
бе главного механика «дни 
механизатора» с .обязатель
ным участием специалистов. 
Приняли также решение об 
участии специалистов в 
идейной жизни совхозного 
поселка: они будут читать 
лекции на специальные и 
общеполитические темы, 
проводить вечера вопросов 
и ответов, чаще встречать
ся с трудящимися. Все эти 
начинания активно поддер
жали управляющий первым 
отделением А. Е. Капитэхин, 
библиотекарь А. И. Долго
ва. «Важно не оставлять ни 
одного случая прогулка, 
пьянства в рабочее время, 
— заявил А. Капитохин. —  
Строго требовать с наруши
телей. В то же время ’Сле
дует больше внимания уде
лять социально-бытовым 
нуждам животноводов и 
механизаторов».

.Необходимо возродить 
экономическую учебу в 
коллективе, делилась своей 
•тревогой главный бухгал
тер хозяйства Л. Трифоно
ва. Необходимость внедре
ния в хозяйстве бригадно
го подряда обосновал на
чальник районного управле
ния сельского хозяйства 
В. Г. Лужбин.

Конечно, после нашего 
выезда в совхоз прошло 
еще слишком мало време
ни, чтобы делать далеко 
идущие выводы. Но первые 
результаты есть. Так, в 
следующий после заседания 
втйр'нкк, как никогда ак
тивно, прошел во всех под
разделениях «день живот
новода». В нем участвовали 
все специалисты. Начала 
обновляться наглядная аги
тация.

Самое важное сейчас —  
установить постоянный, по
вседневный контроль за 
намеченным. Работники 
райкома постараются при
ложить для этого все силы.

Н. КОЛГАШ КИНА,
секретарь Верхнекет
ского райкома КПСС.

Р А Д О С Т Ь  

Т  Р У  Д А
Каждый человек по-свое

му счастлив. И Виктор Гей- 
цман убежден: самое боль
шое счастье —  то, которое 
люди создают собственными 
руками. Второй год трудит
ся он в строительной брига
де С М У - 8  управления «Х им - 
строй», которой руководит 
Владимир Викторович Пет- 
роченко. И счастье у Вик
тора складывается из радо
стей труда, учебы в поли
техническом институте.
Ежемесячно, как и все то
варищи по бригаде, Виктор 
выполняет свое производст
венное задание на 140— 150 
процентов.

Н А  СНИМКЕ: комсомолец 
сварщик В. А . Гейцман.

Фото Н. Потапова.

А Д Р Е С
НОВОСТЕЙ

Т о м с к и й

п ед аго ги ч ески м

и н с т и т у т

А т  т е с т а ц и я 
п р е п о д а в а т е л е й

Ректорат и партийное бю
ро института начали атте
стацию руководителей фа
культетов и кафедр. Комис
сия заслушала отчеты дека
нов и их заместителей, за
ведующих кафедрами, се
кретарей партийных орга
низаций факультетов рус
ского языка и литературы, 
биолого-химического и ино
странных языков.

Аттестуемым высказаны  
рекомендации. Особое вни
мание обращено на необхо
димость постоянно по
вышать свой политический, 
профессиональный и куль
турный уровень, занимать
ся спортом, следить за 
книжными и театральными 
новинками, общаться со 
студентами во внеурочное 
время.

До конца года аттестация 
преподавателей пройдет на 
всех факультетах.

Встреча поколений
«Встреча комсомольских 

поколений» —  так называ
лось собрание первокурс

ников, на котором заботы 
их сегодняшней жизни раз
делили ветераны ВЛКСМ, 
выпускники пединститута: 
бывший секретарь комсо
мольского бюро историче
ского факультета, секре
тарь обкома комсомола, а 
ныне доцент кафедры ис
тории КПСС Л. Ф. Кучер, 
ответственный работник 
облсовпрофа, бывший се
кретарь комсомольского 
бюро института в годы Ве
ликой Отечественной войны 
Н. М. Шахова, декан ф а
культета начальных классов 
К. С. Зыкова, стоявшая у 
истоков первых комсомоль
ских строительных отрядов. 
Был на встрече и ветеран 
войны и труда, участник 
недавней встречи с ветера
нами в ЦК КПСС В. М. 
Бирюков.

Передача богатейшего 
опыта и обширных знаний 
от поколения к поколению 
—  этим озабочены настав
ники молодежи.. Использо
вать все возможности, ко
торые дают годы учебы в 
вузе, для подготовки к бу
дущей учительской дея
тельности, поддерживать 
престиж своего института 
во всех делах —  их наказ.

Н о в о с е л ь е
ф а к у л ь т е т а

Факультет начальных 
классов долго и с любовью 
готовился к новоселью. Сту
денты привели в рабочее 
состояние помещение быв
шей столовой при общежи
тии №  1. Теперь здесь раз
местились кабинеты, учеб
ные аудитории, все необхо
димые службы ФНК.

Почетное право торжест
венно перерезать красную 
ленточку было предоставле
но отличнице учебы Ольге 
Анфиногеновой. Она — од
на и з 'т е х , чьими руками 
сделаны штукатурные рабо
ты в новом корпусе. А

бригаду каменщиков воз
главлял студент факульте
та физического воспитания 
Алексей Гранкин. Для того, 
чтобы в этих стенах быст
рее прозвенел звонок, нема
ло потрудились Владимир 
Исаев, Ирина Жукова, Вик
тория Гусева, Елена Федо
рина и многие другие ребя
та.

В корпусе факультета на
чальных классов —  чистота 
и порядок. Иного отноше
ния к делу рук своих и 
быть не может.

Лу ч ши е  
в  о б щ е ж и т и и

Подведены итоги ежеме
сячного смотра-конкурса на 
лучший этаж и лучшую  
комнату в общежитиях пед
института. Учитывались не 
только эстетическое оформ
ление и санитарное состоя
ние, но и участие студен
тов в общественной жизни.

Лучшими этажами в об
щежитии №  1 оказался 
третий, где живут преиму
щественно студенты фа
культета русского языка и 
литературы (староста Л. Лев- 
чук), а в общежитии №  2
—  второй, жильцы которого
—  студенты факультетов 
начальных классов и физи
ческого воспитания (старо
ста А. Гранкин).

Здесь в хорошем состоя
нии рабочие комнаты, чи
стота на кухнях и в местах 
общего пользования, хоро
шая наглядная агитация. На 
всех окнах этих двух эта
жей скоро появятся краси
вые тюлевые шторы — та
ков приз.

Довольны и жильцы луч
ших комнат, которых, кста
ти, оказалось немало. Те
перь жить в них будет 
удобнее и приятнее: комна
ты украсят художественные 
эстампы и настольные лам
пы — эти подарки победи
телям . вручил ректор ин
ститута М. Г. Николаев.

О. КОЧЕТКОВА.
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На боевом посту
Газете «Красная звезда» —60 лет

1 января 1984 года испол
няется 60 лет со дня вы
хода первого номера цент
рального органа Министер
ства- обороны- СССР газеты 
«Красная звезда». Ее стра
ницы —• летопись жизни, 
учебы и боевой деятельнос
ти Советских Вооруженных 
Сил. Боевой путь газеты — 
это четыре ордена на ее 
знамени: орден Ленина, ор
дена Октябрьской Револю
ции, Красного Знамени и 
Красной Звезды.

«Красная звезда» сегодня 
—  это миллионы читателей 
в армии и на флоте, в по
граничных и внутренних 
войсках, 'на заводах и 
стройках, в колхозах и сов
хозах, в институтах и шко
лах. Это сотни писем каж
дый день —  из частей и во
енно-учебных заведений, с 
кораблей и из центров на
чальной военной подготов
ки. В редакцию пишут офи
церы и генералы, солдаты 
и матросы, ветераны Вели
кой Отечественной войны и 
призывники. Люди всех воз
растов и профессий делятся 
с газетой своими мыслями 
и заботами.

В эти предъюбилейные 
дни ветераны редакции час
то встречаются с молодыми 
сотрудниками, рассказыва
ют им о суровых годах Ве
ликой Отечественной войны, 
когда корреспонденты »
«Красной звезды» вместе с 
журналистами других цент
ральных. газет были на пе
реднем крае борьбы совет
ского народа с немецко-фа
шистскими захватчиками. В 
то время со страниц газеты 
набатно гремел призыв бес
пощадно громить гитлеров

с к и х  оккупантов.- добить 
врага в его собственном ло
гове —■ Берлине.

«Красная звезда» показы
вала титаническую, много
гранную деятельность Ком
мунистической партии на 
фронте и в тылу, направ
ленную на разгром врага, на 
достижение победы публи
ковала материалы о  массо
вом героизме советских вои
нов, статьи б тактическом 
мастерстве и воинском ис
кусстве наших командиров, 
освещала практику партий
но -  политической работы, 
боевой опыт частей и под
разделений. Таким образом, 
она не только призывала 
громить врага, но и учила 
побеждать его.

В годы войны вышло 
1.194 номера «Красной зве
зды», и .каждый из них 
был боевым зарядом нена- 
Ё-'сти к врагу, веры в побе
ду, в торжество нашего 
правого дела.

Свято хранить и умно
жать традиции краснозвез- 
довпев фронтовых лет, все
гда находиться на переднем 
крае идеологической борьбы, 
слижить делу партии, быть 
активными ее бойцами, не
утомимыми пропагандиста
ми ее идей — в этом видят 
сегодня журналисты «Крас
ной звезды» свой долг, свою 
профессиональную обязан
ность.

— Есть ли генеральный 
план застройки поселка Ти
мирязевского?

С. ДРУЖКОВ.
Томский район.
Отвечает председатель 

.Томского райисполкома
А. С. Андросов:

—  Застройку поселка Ти
мирязевского ведет объеди
нение «Томлеспром». В на
стоящее время разрабатыва
ется генеральный план 
строительства новых жилых 
домов и зданий социально- 
культурного назначения, ко
торые будут возводиться на 
месте ветхих и аварийных 
строений. Причем прекрас
ный сосновый бор будет со
хранен. Уж е начато строи
тельство очистных сооруже
ний, ведутся работы по 
улучшению водоснабжения.

* * *
—  Почему по Комсомоль

скому проспекту не ходит 
рейсовый автобус?

— Почему не пресекается 
спекуляция фруктами и 
орехами?

С. ГОЛОВКО.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

председателя Томского гор
исполкома Н. А. Сергеев:

—  Рейсовый автобус по 
Комсомольскому проспекту 
нельзя использовать из-за  
большого потока грузового 
автотранспорта. Кроме того, 
дополнительный рейс по
требует увеличения подвиж
ного пассажирского транс
порта общественного поль
зования. В то же время в

Они стремятся к тому 
чтобы каждая ртатья, каж 
дая новость и каждый факт, 
сообщенные газетой читате
лю, несли в себе большой 
эмоциональный заряд ком
мунистической убежденнос
ти, чтобы они ярко, доход
чиво пропагандировали со
ветский образ жизни, наше 
марксистско-ленинское ми
ровоззрение, чтобы каждая 
строчка, каждое слово 
«Красной звезды» служили 
повышению боевой готовнос
ти Вооруженных Сил, бди
тельности и боевого мастер
ства советских воинов. К 
этому призывают, этому 
учат работников редакции 
решения июньского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС. про
граммная речь на Пленуме 
товарища Ю. В. Андропова.

Коллектив редакции мно
гое делает для того, чтобы 
помогать командирам, шта
бам, политорганам, партий
ным и комсомольским орга
низациям успешно решать 
стоящие перед личным со
ставом армии и флота зада
чи, активно пропагандиро-. 
вать, распространять и 
внедрять передовой опыт, 
повышать действенность
каждого выступления, кре
пить связь с читателями, 
всемерно удовлетворять их 
запросы, интересы, пожела
ния.

Газета освещает проблем-, 
ные вопросы совершенство
вания стиля работы воен
ных кадров, организации 
социалистического соревно
вания, укрепления дисцип
лины и уставного порядка, 
освоения боевой техники и 
оружия.

Большое внимание уделя
ет «Красная звезда» пропа
ганде революционных, бое
вых и трудовых традиций. ■
В материалах под рубрикой ■
«Люди большой судьбы» га- |
зета рассказывает о слав- |
ной гвардии борцов за ус- |
тановление Советской влас- §
ти, участниках- гражданской 
и ' Великой Отечественной 
войн, героях первых пяти
леток. Каждый такой рас- 1
сказ, судьба каждого вете
рана —  вдохновляющий 
пример служения делу пар
тии, Родине, народу.

Журналисты «Красной 
звезды» постоянно в пути, 
в творческом поиске. К аж 
дый из них стремится быть 
в гуще жизни —  там, где 
куется боевое мастерство 
ракетчиков, танкистов, мо-
тострелков, моряков, авиа
торов, в напряженных буд
нях воспитывается готов- i
нбеть к подвигу, к защите ;
завоеваний Великого Октяб- ,
ря —  на полигонах и танко- г
дромах, на учениях и ма- |
неврах, в полетах и похо- |
дах...

Вот уже шестьдесят лет |
стоит «Красная звезда» на 
посту Флагмана военной 
печати. Всегда начеку, все
гда в готовности выполнить 
боевой приказ, как и мил
лионы ее читателей —  во
оруженных защитников Ро
дины, патриотов, интерна
ционалистов.

последние годы заметно по
полнился парк ведомствен
ных автобусов. Только в 
Томске их более 800, а ис
пользуются они едва на 2 0  
процентов.

Учитывая это, гориспол
ком 13 мая 1983 года при
нял решение «О привлече
нии ведомственных автобу
сов для перевозки пассажи
ров на городских маршру
тах», в том числе и по 
Комсомольскому проспекту.

Перевозки пассажиров 
должны производиться по 
тарифу, принятому для ав
тотранспорта общего поль
зования в Томске —  6  ко
п е ек /

* * *
Органами внутренних дел % 

постоянно проводится рабо
та по выявлению и пресе
чению фактов спекуляции 
сельскохозяйственной про
дукцией, спиртными напит
ками и другими товарами. 
Сотрудники ОБХСС, отдела 
охраны общественного по
рядка проверяют места 
продажи населением ягод, 
овощей, фруктов. К лицам, 
виновным в нарушении 
правил продажи продуктов 
питания, принимаются ме
ры административного и 
уголовного воздействия.

Однако нельзя считать 
спекуляцией реализацию 
гражданами товаров по 
высоким рыночным ценам.
В соответствии с «Правила
ми торговли на колхозных 
рынках» за N s 263 от 14 но
ября 1978 года, утвержден
ными приказом Министер
ства торговли СССР, прода
жа сельскохозяйственных 
продуктов колхозниками и 
другими гражданами про
изводится по ценам, опре
деляемым соглашением сто
рон.

В Ы С Т А В К А  В М А Г А Д А Н Е
. Выставка товаров народ

ного потребления, выпуск 
(.которых освоен в последнее 
/•время предприятиями мест
ной промышленности, от
крылась в новом здании 
Магаданского областного 
краеведческого музея, Б

числе экспонатов, вызвав
ших большой интерес у по
сетителей, образцы мебели, 
оригинальные модели жен
ской, мужской и детской 
обуви, северные сувениры 
из клыка моржа, рога оле
ня, меха нерпы.

В с т р а н а х
с о ц и а л и з м а
С т о т ы с я ч н ы й а в т о м о б и л ь

® Несбыточная ме
чта японских трудя
щихся

® Ирландия: хро
ника массовых рас- 
прав

® Нарушение прав 
и свобод простых 
граждан Америки

ПРАГА. С конвейера пражского автозавода «Авиа» со
шел стотысячный автомобиль. Завод выпускает машины  
с экономичным дизельным двигателем с 1968 года в 52 
вариантах.

Более 70 проц. продукции предприятия предназначено 
на экспорт. Одним из основных покупателей является 
СССР. Сегодня эти небольшие грузовики и ‘ автофурго
ны с летящей птицей на капоте можно встретить в раз
личных уголках Советского Союза. В одной только Мо
скве насчитывается более тысячи таких автомобилей, 
изготовленных в братской Чехословакии.

За экономию сырья и материалов
БУДАПЕШ Т. Быстрыми темпами осуществляется в 

Венгрии государственная программа, предусматриваю
щая снижение материалоемкости продукции. Только за 
первое полугодие промышленные предприятия респуб
лики сберегли материалов почти на три миллиарда фо
ринтов. Примечательно, что около 70 проц. экономии до
стигнуто с минимальными затратами, главным образом 
за счет улучшения организации производства. Большое 
значение для выполнения программы имеют и новые 
формы кооперирования производства. Так, объединение 
по производству автобусов «Икарус» и'Дунайский метал
лургический комбинат заключили договор о сотрудниче
стве в разработке новых методов экономии сырья и ма
териалов.

К р е п н у т  с в я з и  в у з о в  
с П р о и з в о д с т в о м

БЕРЛИН. Крепнут и расширяются связи высших 
учебных заведений ГДР с промышленными предприя
тиями республики.

Университеты и институты играют большую роль не 
только как «кузницы» высококвалифицированных спе
циалистов для различных отраслей промышленности. 
Своими исследованиями и разработками они способству
ют ускорению научно-технического прогресса, решению 
задач, стоящих перед производственниками. В настоя
щее время насчитывается более 180 договоров на реше
ние различных производственных задач между рядом 
университетов и вузов и промышленными предприятия
ми в различных районах страны.

П р о и з в о д с т в е н н ы й  п л ан-—

л и ц о

В  БЕЛФАСТЕ, в Дубли
не, в Лондоне, я не раз 
видел плакат —  к гео

графическим контурам Бри
тании пририсована воору
женная мечом рука. Это 
Британия замахивается на 
соседнюю Ирландию. Бри
танский меч искорежил ис
торию Ирландии, прошелся 
по многим и многим поко
лениям ирландцев. Сейчас 
этот меч обрушен на Оль
стер. Полтора десятилетия 
кризиса стали хроникой 
террора британской армии 
и протестантских ультра
правых против католиче
ских гетто —  расстрелов 
мирных ■ демонстраций,
убийств «по подозрению», 
пыток и истязаний.

Что принесла такая поли
тика Ольстеру? Подведед- 
ные недавно итоги . переписи 
населения Северной Ирлан
дии засвидетельствовали: с 
1971 по 1981 год эмиграция 
из провинции была «боль
шей, чем в любое другое 
время начиная с I860 года». 
За это десятилетие Ольстер 
покинул каждый десятый 
его житель. Там же отмеча
ется, что соотношение в 
численности между католи
ками и протестантами по- 
прежнему составляет 2:3. 
Да, цифра действительно 
постоянная. Такое же соот
ношение было и в начале 
20-х годов, когда Англия 
отторгла от Ирландии Оль
стер, превратив католиче
ское население этой про
винции в дискриминируемое 
меньшинство. .

Несмотря на то, что рож
даемость среди, католиков 
всегда была вполовину вы 
ше, чем у протестантов, ни
каких демографических пе-

П У С Т У Ю Т  Н О В Ы Е  Д О М А
Почти каждое утро Macao 

Нагаи, 45-летний рабочий 
одной из токийских желез
нодорожных станций, нахо
дит в почтовом ящике цвет
ной проспект с изображе
нием красивого многоэтаж
ного здания. Корпорация 
жилищного строительства 
предлагает токийцам купить 
или снять квартиру в «апа- 
Ч.о» —  современном благо
устроенном доме. Усилия 
рекламных агентов не при
носят успеха, тысячи квар
тир продолжают пустовать, 
хотя 90 процентов жителей 
Токио нуждаются в улуч
шении жилищных условий.

— Собственная квартира 
в «апато» для японских 
трудящихся остается несбы
точной мечтой, -— говорит 
Нагаи. —  Ведь стоимость

одного квадратного метра 
жилой плошади в таком до
ме составляет примерно 
двухмесячную зарплату ква
лифицированного работника

Рабочие кварталы столи
цы одной из самых разви
тых стран капиталистиче
ского мира ■-*- это тесно 
прижатые друг к другу, по
черневшие от дыма и копо
ти домики. Квартиры в них 
за крошечные размеры „на
зывают «заячьими клетка
ми».

В одном из таких строе
ний, в 9-метровой комнате 
живет и семья Нагаи. По
строенный 30 лет.назад кор
порацией государственных 
железных дорог, дом остро 
нуждается в капитальном 
ремонте.

—  Администрации до это

го нет никакого дела. Зато 
каждый год регулярно по
вышается плата за кварти
ру и коммунальные услуги, 
— рассказывает Нагаи. — 
Сейчас на нашу «дешевую» 
квартиру уходит почти 
треть доходов моей семьи.

И все же жители квар
тир-клеток считают себя не
плохо устроившимися по 
сравнению с обитателями 
одноэтажных деревянных 
построек, составляющих ос
нову жилого фонда многих 
японских городов. В Токио 
в таких домах, в большин
стве которых отсутствуют 
газ, канализация, а для ото
пления используются керо- 
ейновые плхгтки, ютится 
около миллиона “ еловек.

В. КУЧКО, 
корр. ТАСС.

« С В О Б О А Н О Г О

ремен в Ольстере не проис
ходило —  католики были 
вынуждены эмигрировать из 
своей страны. Для них здесь 
не было достаточно работы, 
жилья, юнионистское, госу
дарство лишило их равных 
с протестантами политиче
ских прав. Ольстерская де
мография всегда была . и

осталась продолжением,
следствием ольстерской по
литики.

Принятый британским 
парламентом закон 1973 го
да о Северной Ирландии 
провозглашает: эта провин
ция будет оставаться ча
стью Соединенного королев
ства «до тех пор, пока это- 
г<ъ будет желать большин
ство ее населения». Что это 
значит? А  то, что и бам 
Лондон, и ольстерские бур
жуазные политики, и про
тестантское большинство 
провинции будут делать все, 
чтобы католики оставались 
меньшинством. Удержать 
же на положении меньшин
ства часть населения с бо
лее высоким уровнем рож
даемости можно, лишь ста
вя его в такие условия жиз
ни, отакоторых людям захо
телось бы бежать.

Судьба Ирландии сложи
лась бы иначе, не будь вось

ми веков британской коло
ниальной войны против ее 
народа. Социологи подсчита
ли, что население Ирлан
дии могло бы составлять 
сейчас приблизительно 34 
миллиона человек. Как вы 
ведена эта цифра? Из срав
нения с Англией. В начале 
промышленной революции

численность населения Ве
ликобритании равнялась 
примерно 13 миллионам че
ловек, сейчас оно достигло 
55 миллионов. В те же годы, 
по данным первой офици
альной переписи, в Ирлан
дии было более восьми мил
лионов человек, теперь на
селение Ирландской Респуб
лики и Северной Ирландии 
составляет всего 4,5 милли
она.

Английское военное и эко
номическое наступление на 
Ирландию —  это хроника 
массовых расправ, голодо
вок, вынужденной эмигра
ции.

Метрополия обирала свою 
колонию дочиста, голодовки 
повторялись в Ирландии с 
трагическим постоянством. 
В 1845 году в Англию бы
ло вывезено ’ 3.250.000- квар
теров пшеницы. В том году 
погибло от голода 500 тысяч 
ирландцев. Одной из самых

глубоких зарубок в народ
ной памяти осталась голо
довка 1846— 1847 гг. Карто
фель не уродился в тот год 
по всей Европе, но голодали 
только ирландцы —  из Ир
ландии в Англию было от
правлено столько зерна и 
скота, сколько потребова
лось бы, чтобы накормить 
вдвое больше ирландцев, чем 
голодало. Голод при изоби
лии. Поговорка тех лет: 
«Бог наслал неурожай, а 
Британия — голод».

В те годы население стра
ны сократилось с восьми 
до четырех миллионов че
ловек. Одни были похороне
ны в «ямах для голодных», 
другие эмигрировали. Имен
но тогда Ирландия превра
тилась в единственную в 
Европе страну, численность 
населения которой стала по
стоянно снижаться. В нача
ле X IX  века, отмечал 
К. Маркс, в Ирландии про
живало 5.319.867 человек, к 
1841 году численность ее 
населения достигла 8.222.664 
человек, а к 1866 году упа
ла до 5,5 миллиона, почти 
до уровня 1801 года. Этот 
процесс продолжался и в 
последующие десятилетия.

Так вызревала ирланд
ская демография. Миллионы 
были убиты, замучены, по
гибли от голода или бежа
ли от него на чужбину, 
миллионам не суждено бы
ло появиться на свет. Оль
стерский кризис доказал, 
что Лондон не намерен от
казываться от своей коло
ниальной политики, не н а -, 
мерен устранять причин 
кризиса.

Э. ЧЕПОРОВ, 
политический обозреватель 

АПН.

Т Е Р Р О Р
и д е м о г р а ф и я

д о с р о ч н о
ГАВАНА. Досрочно выполнил производственный план 

коллектив одного из крупнейших предприятий тек
стильной промышленности Кубы — фабрики «Аригуана- 
бо» б провинции Гавана. Он выпустил около 43 мил
лионов .квадратных метров ткани и свыше 8  тысяч тонн 
пряжи.

На митинге, посвященном этому событию, выступил 
кандидат в члены Политбюро ЦК Компартии Кубы, ге
неральный секретарь профцентра трудящихся Кубы 
Р. Вейга.

Поздравив тружеников фабрики с высокими трудовыми 
достижениями, он выразил также искреннюю благодар
ность советским специалистам, работающим на «Аригуа-
набо».

П р е т в о р я е т с я  в ж и з н ь  
в а ж н а я  п р о г р а м м а

ХАН О Й . Закладка крупных государственны}: планта
ций сахарного тростника началась в провинции Нгиа- 
бинь. К 1990 г. их площадь в южных районах страны 
достигнет более 500 тыс. га. Таким образом, реализует
ся правительственная программа по расширению произ
водства технических культур, для которых в СРВ под
ходят климатические условия.

Программа имеет огромное значение для всесторонне
го развития сельского хозяйства республики, обеспече
ния сырьем ее промышленности, говорит министр сель
ского хозяйства Нгуен Нгок Чиу. Долгое время произ
водство технических культур сдерживалось из-за необ
ходимости решения продовольственной программы. Пос
ле создания специализированных рисоводческих районов, 
повышения урожайности риса появилась возможность 
приступить к решению этого вопроса.

Большую помощь Вьетнаму в этом оказывают Совет
ский Союз, ГДР, Чехословакия, Болгария, другие страны 
Совета Экономической Взаимопомощи. При их техни
ческом содействии закладываются крупные современ
ные плантации чая, кофе, каучуконосов, хлопчатника.

М е ж д у н а р о д н ы й  с е м и н а р
ВАРШ АВА. Здесь завершился международный семи

нар, участники которого обсудили средства создания до
верия и безопасности в Европе; В его работе принимали 
участие политические деятели, ученые и эксперты из 17 
стран Европы, в том числе Советского Союза, а также 
США и Канады.

Участники семинара рассмотрели проблемы военно
политической обстановки в Европе, общие и частные 
интересы 35 государств в свете приближающейся в Сток
гольме конференции по мерам укрепления доверия и 
безопасности и разоружению в Европе.

П О С Л А Н И Е  К Н А Р О Д У
КАБУЛ. По случаю Дня прав человека Генеральный 

секретарь ЦК НДПА, Председатель Революционного с от
вета ДРА Б. Кармаль обратился к афганскому народу с 
посланием. В наши дни, говорится в нем, борьба за осу
ществление прав человека неотделима от борьбы за мир, 
социальный прогресс и создание нового, справедливого 
экономического порядка.

После победы апрельской революции в Афганистане, 
подчеркивается в документе, впервые в истории страны 
гарантированы права человека, реальное par - ,леж- 
ду всеми национальностями и народностями Д?А.

ЧЬИ ПРАВА ЗАЩИЩАЕТ 
АДМИНИСТРАЦИЯ РЕЙГАНА
35 лет назад Генеральная 

Ассамблея ООН приняла 
Всеобщую декларацию прав 
человека. В этом историче
ском документе, разрабо
танном совместными усили
ями государств— членов ООН 
с учетом печального опыта 
второй мировой войны, 
впервые в международной 
практике были зафиксиро
ваны основные права и сво
боды человека и признана 
необходимость их всеобщего 
уважения в интересах ук
репления мира и безопас
ности народов. Провозгла
шая декларацию, Гене
ральная Ассамблея ООН 
призвала рассматривать ее 
осуществление «в качестве 
задачи, к выполнению кото
рой должны стремиться все 
народы и государства».

Этот призыв продолжает 
оставаться актуальным. Со
бытия последнего времени 
убедительно подтверждают, 
что угроза всеобщему миру 
и безопасности народов ис
ходит именно от тех госу
дарств, которые отказыва
ются выполнять положения 
декларации.

Наглядным примерйм мо
гут служить США. Сегодня

/ •,

трудно найти другую стра
ну в западном мире, где 
бы права и свободы челове
ка так грубо и системати
чески попирались. Вот толь
ко некоторые примеры. В 
отношении коренного насе
ления —  индейцев, эскимо
сов, алеутов —  проводится 
настоящая политика геноци
да. Если до открытия Аме
рики Колумбом эти нацио
нальные меньшинства на
считывали свыше 12 мил
лионов человек, то сейчас 
их осталось лишь 1,4 мил
лиона. Большая часть нац
меньшинств вынуждена про
живать в резервациях, на
поминающих, по словам 
индейцев, «слегка модифи
цированные концентрацион
ные лагеря». Отсутствие 
надлежащего жилья, почти 
поголовная безработица,
уровень которой достигает 
75 процентов, хронические 
болезни, продолжительность 
жизни, измеряемая всего
лишь сорока годами, ■— та- *
ков удел коренных амери
канцев. Как заявил дирек
тор Центра американских 
индейцев А. Годдард, «судь
ба коренного населения

Америки —  вопиющее сви
детельство циничного и 
грубейшего попрания самого 
основного права человека—  
права на жизнь».

А  чем лучше положение 
негров, которые также под
вергаются жестокой эксплу
атации и дискриминации во 
всех областях общественной 
жизни? Безработица среди 
чернокожих составляет бо
лее 2 0  процентов, что в два 
раза выше среднего уровня 
безработицы в США. Среди 
молодежи она достигает 
40— 50 процентов. Черноко
жие составляют треть всех 
живущих в нищете амери
канцев, почти 45 процентов 
их проживают в районах 
нищеты. Составляя 12 про
центов населения страны, 
они в то же время занима
ют всего лишь один про
цент выборных должностей.

Но, может быть, полными 
правами и свободами, до
стойными человека, пользу
ется в США белое населе
ние? Отнюдь. Уже много 
лет безуспешно ведут борь
бу против дискриминации 
американские женщины. 
Конгресс до сих пор блоки

рует принятие даже такой 
поправки к конституции 
страны, которая всего лишь 
провозглашает их равенство 
перед законом. Женщины  
подвергаются дискримина
ции при найме на работу, в 
выборе профессии и оплате 
труда. Зарплата женщин в 
среднем на 40 процентов 
ниже зарплаты мужчин.

В свете этих фактов не
вольно напрашивается воп
рос: чьи же права защища
ет американская админист
рация, о чем ее глава и 
другие представители так 
часто, по всякому поводу и 
без повода, любят говорить? 
Ответ на этот вопрос не
трудно дать, если проанали
зировать экономическую по
доплеку нарушения прав и 
свобод в США. Только на 
разнице в оплате труда 
женщин и мужчин пред
приниматели получают еже
годно дополнительную при
быль в размере 63 миллиар
дов долларов. Около 50 мил
лиардов долларов прибыли 
им приносит дискримина
ция труда негров, «чиканос», 
индейцев и других нацио
нальных меньшинств.

Нарушая права и свобо
ды простых граждан Аме
рики, администрация Рей
гана —  администрация мил
лионеров, поставленная у 
власти миллионерами, за
щищает права миллионеров.

В. михнович.

Небольшой городок Мон- 
люсон приковал к себе сей
час внимание всей трудовой 
Франции. Крупному шин
ному предприятию, сущест
вующему здесь с 1921 года, 
грозит ликвидация, а 2.800 
трудящимся — увольнение.

Уже сейчас в Монлюсо- 
не, насчитывающем 50 ты
сяч жителей, 5 тысяч безра
ботных. Закрытие пред
приятия стало бы, как пи
шет «Юманите», трагедией 
для всего города, для каж
дой семьи.

НА СНИМКЕ из газеты 
«Юманите»: более 20 тысяч 
человек приняли участие в 
массовом марше протеста 
против закрытия предприя
тия.

Фотохроника ТАСС.

(ТАСС).
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И  В Н О В Ь  З А З В У Ч И Т  О Р Г А Н
ЛАТВИЙСКАЯ ССР. В Рижском Домском соборе за

кончен монтаж обновленного органа. Сейчас идет тонкая 
и кропотливая работа по его настройке-интонировке. Ре
ставрацию осуществляют специалисты из Голландии. Ее 
намечено закончить ,к февралю 1984 года.

Н А СНИМКЕ: орган Домского собора настраивает спе
циалист из Голландии П. Винкельмайер.

Фото М. Бэрсонса. (Фотохроника ТАСС).

Н а ч а л ь н и к а  отделе
ния БХСС Ленин
ского РОВД г. Том

ска майора милиции 
Кабира Ибрагимовича Ко- 
беева я  знаю давно. И 
все-таки однажды не удер
жался от вопроса, а не хо
телось ли ему сменить про
фессию. Например, пойти в 
уголовный розыск, где то и 
дело приходится вступать в 
единоборство с преступника
ми. А  то в БХСС —  одна 
бухгалтерия, горы бумаг 
приходится переворачивать, 
пока до живого человека 
дойдешь. Улыбнулся Кабир 
Ибрагимович, понял под
спудный' смысл вопроса: не 
новичок ;ведь в милицейской 
работе интересуется. И по
яснил: «Мы боремся с
жуликами, спекулянтами, 
махинаторами всех мастей, 
которые, как жуки-короеды, 
пытаются точить достояние 
нашего государства. Нелегко 
их выкуривать, выводить 
на чистую воду. Но зато 
есть удовлетворение от на
шей очень нужной пока ра
боты. К тому же наши ра
ботники вовсе и не сидят 
только в кабинете. Немало 
преступлений раскрывается 
оперативным путем...»

Кабир Ибрагимович рас
сказал о недавнем случае. 
В магазине коопторга, что 
расположен на центральном 
рынке г. Томска, торговали 
две сестры: Русинова и
Кайрова. Длительное время 
никто не замечал их махи
наций. Весы как весы, 
гирьки как... А  вот гирьки 
оказались с секретом. Про
сверлила в них отверстия 
нечистая рука, полегче ста
ли. Значит на другой чаше 
весов и продуктов помень
ше. Уличили в хищениях 
жуликов. Тут вроде обо
шлось без «бухгалтерии». Но 
об атом, казалось бы, про
стейшем случае сообщали

Служба 01 Жроки зимы
15 февраля 1983 года от 

несоблюдения правил по
жарной безопасности при 
производстве электросва
рочных работ возник пожар 
в административном цехе 
производственного объеди
нения «Контур». Та же 
причина привела к загора
нию цеха №  2  мебельного 
комбината. От неосторожно
го обращения с огнем 23 
марта загорелся склад за
вода строительных матери
алов.

Анализ пожаров и проти
вопожарного состояния про
мышленных объектов гово
рит, что отдельные руково
дители не чувствуют веей 
полноты ответственности за 
сохранность социалистиче

ской собственности, плохо 
подготовили предприятия к 
работе в зимних условиях.

Вот и на Томском элек
тромеханическом заводе не 
все цехи и складские поме
щения оборудованы авто
матической пожарной сиг
нализацией. В проемах, со
единяющих окрасочные по
мещения с другими цехами, 
не сделаны тамбуры-ш лю
зы. Завод недостаточно 
обеспечен первичными сред
ствами тушения огня..

В производственном объ
единении «Сибэлёктромо- 
тор» не выделен персонал 
для*'"технического обслужи
вания систем противопо
жарной автоматики, внут
ренние пожарные краны не

полностью оборудованы ру
кавами и стволами. Работы 
пожарно-технической ко
миссии не видно.

На предприятиях лесной 
и деревообрабатывающей 
промышленности в прош
лом году произошло 38 по
жаров и загораний, ущерб 
от которых составил 313 ты 
сяч рублей. За последние 
3 года число пожаров на 
объектах объединения
«Томлеепром» возрастает.

В пожароопасном состоя
нии находятся склады го
рюче-смазочных материа
лов в Ингузетском, Асла- 
новском, . Комсомольском, 
Сайгинском, Асиновском лес
промхозах, на Белоярском 
лесопромышленном комби-

даже в профессиональном 
журнале...

'Интерес к своей профес
сии возник у Кобеева ра
но. Однако он успел прой
ти хорошую школу жизни, 
работая в  Тимирязевском 
леспромхозе. Начинал груз
чиком, потом стал водите
лем лесовоза. Работа в лесу 
закалила физически, дала

ботав несколько лет в Ле
нинском РОВД г. Томска, 
Кобеев поступил заочно в 
Омскую высшую школу ми
лиции. И, несмотря на пере
рыв в учебе, через четыре 
года успешно закончил курс 
наук. А  вскоре был назна
чен начальником отделения 
БХСС Ленинского РОВД, 
где и ведет борьбу с расхи-

Ч Е Л О В Е К  И Е Г О  Д Е Л О

Инспектор Кобеев 
из  О В Х С С
неплохие технические по
знания. А  когда трудовой 
коллектив решил направить 
его на работу в милицию, 
главный инженер леспром
хоза лауреат Государствен
ной премии СССР А. И. 
Цехановский сказал корот
ко: «Не подведи, Кабир».

Осваивая азы милицей
ской работы, Кобеев посе
щал лекции в техникуме 
общественного питания, хо
дил на спецкурс, практико
вался в разных отделах 
РОВД. Быстро понял, что 
одного энтузиазма и жела
ния разоблачить преступни
ков мало. Нужны крепкие 
знания экономиста, умение 
безошибочно ориентировать
ся в нормативных докумен
тах. Требовался и харак
тер —  твердый, принципи
альный, настойчивый. Пора-

тителями до сих пор.
Не занимать сегодня опы

та Кабиру Ибрагимовичу. 
Немало на счету распутан
ных дел. И всякий раз, за
канчивая очередную опера
цию, он убеждается: где
обеспечена надежная охра
на, хищений не будет.

А  случаи безответственно
го отношения к сохранности 
социалистической собствен
ности еще нередки, причем 
вопиющие. Взять хотя бы 
завод резиновой обуви. За 
проходной работник мили
ции задержал Чернова. Он 
нес четыре пары женских 
сапожек. А  где были те то
варищи, рядом с которыми 
он работает? Чем занима
лись вахтеры? Ведь нес-то 
он не катушку ниток. .

Все еще процветает спе
куляция винно-водочными

изделиями. И ведь как изо
щряются любители легкой 
наживы! Как-то поступили 
сведения, что на барже тор
гуют бодкой. В трюме, в 
укромном месте • нашли обо
рудованную «мастерскую» с 
большим запасом пробок и 
пустых бутылок. Выясни
лось, что преступники зали
вали в бутылки воду. Под 
матрацем они хранили не
сколько тысяч рублей...

2 0  лет назад • переступил 
хюрог Ленинского отдела 
милиции молодой лейте
нант. Теперь у него немало 
учеников. Это Кабиру И б
рагимовичу обязан недавний 
сотрудник отделения Юрий 
Жарков своим первым ус
пехом. А  некоторые из пи-, 
томцев Кобеева работают в  
управлении внутренних дел. 
Например, Михаил Пунтя, 
Виктор Назаренко, Влади
мир Матеканцев. Хорошие 
кадры подобрались и в от
делении Кобеева.

Безупречная служба и 
ратный труд Кобеева . отме
чены высокой правительст
венной наградой —  орденом 
Трудового Красного Знаме
ни. Четырежды его имя за
носили на Доску почета 
УВД, он награжден знаком 
«Отличник милиции». Семь 
лет Кобеева избирали сек
ретарем партийной органи
зации РОВД.

Ежедневно встречается 
Кобеев с теми, кто наруша
ет советские законы, попи
рает нормы нашей морали, 
не желает честно трудиться. 
В лице Кабира Ибрагимови
ча они находят принципи
ального, стойкого, беспо
щадного противника. И в то 
же время он остается доб
рым, душевным, чутким че
ловеком. Наверное, в этом 
секрет успехов инспектора 
из О БХСС.

В. ПОЛЕВ, 
старший инспектор отде
ла кадров УВД, капи

тан милиции.

нате. 30 лесных поселков 
не имеют пожарной техни
ки.

Неудовлетворительная под
готовка к осенне-зимнему 
периоду объясняется тем, 
что <в объединении «Том- 
леспром» до настоящего 
времени не полностью раз
работаны организационно
технические мероприятия 
по защите объектов от по
жаров. План по строитель
ству пожарных депо и во
доемов , отсутствует.

Зима в Сибири —  всегда 
экзамен. На предусмотри
тельность, на разворотли- 
вость, на организованность. 
Анализ положения дел по
казывает, что не все кол
лективы промышленных 
предприятий выдерживают 
такую .проверку.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны  

УВД облисполкома.

С п о р т и в н а я  п а н о р а м а
ШАХ МАТЫ, С о счетом 4,5.3,5 

Каспаров выигрывает у 
Корчного в полуфинальном 

1тче претендентов на пер- 
нство мира по шахматам. Их 
еьрлая партия закончилась 
ичью на 40-м ходу» В этой 
ртии советский гроссмейстер 
рал черными. Было рззы- 
ано каталонское начало,
В полуфинальном поединке 

первенство мира между 
Александрия и И, Левити- 

!й после доигрывания треть- 
дополнительной партии 

[вновесие в матче сохраняет

ся, Счет — 6,5'6,3, Если вни
чью закончится четвертая, до
полнительная партия, то побе
дительницу определит жребий.

В женском чемпионате стра
ны, продолжающемся в  Виль
нюсе, в день доигрывания от
ложенных партий неудача по
стигла Мучник, которая про
играла обе свои партии 
Фоминой и Гуриели. В итоге 
ее догнали Гаприндашвили и 
Ахмыловская. После 16 туров 
у всех трех по 11,5 очка. На 
пол-очка отстает Гуриели.

ХОККЕЙ, Хонкеисты «Крыль

ев Советов» выиграли 11 де
кабря в Москве товарищеский 
матч у чехословацкой коман
ды «Мотор» из Ч ес не-Бу Дее ви
це — 6:1 (1:0, 3:1, 2; 0). Гости 
проведут еще две ветречи: 
13 декабря в Ярославле с ме
стным «Торпедо» и 15 декабря 
в Воскресенске — с «Хими
ком»,

ГИМНАСТИКА СПОРТИВНАЯ. 
20-летний гимнаст из Минска 
Юрий Балабанов вышел побе
дителем в многоборье на меж
дународном турнире, проходя
щем в столице Англии. Вто
рое место у Кионм Ямаваки 
(Япония), третье —у Тима Таг- 
гета (США), Александр Тумило- 
вич из Витебска — на четвер
том месте.

В соревнованиях женщин по
беда досталась См Цзинлзй 
(КНР), За ней идут Елена 
Бражникова (Тольятти) и Еле
на Полевая (Гомель),

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ. За
кончился чемпионат мира по 
Фигурному катанию бреди 
юниоров, проходивший в сто
лице зимней Олимпиады-72 
японском городе Саппоро. Ус
пех здесь сопутствовал спорт
сменам СССР и ГДР, поделив
шим поровну золотые медали. 
Их обладателями стали одессит 
Виктор Петренко —в мужском 
одиночном катании, его земля
ми Елена Крьшанова и Евгений 
Платов — в спортивных тан
цах на льду.

(ТАСС).

I т  мире
ГШШОШО]

Несколько тысяч кошек 
«поселились» в квартире 
ленинградского профессора 
В. Массона, известного ар
хеолога. Это —  скульптурки 
из фарфора, стекла, брон
зы, чутун-а и кости, значки, 
брошки, этикетки. Профес
сором также собраны мно
гочисленные факты из 
жизни замечательных ко
тов. История обыкновен
ной домашней кошки, счи
тает он, может добавить 
немало новых штрихов к 
истории человека, расска
зать о взглядах древних 
людей на мир, о контактах 
наших Предков друг с дру
гом.

Верно, служила человеку 
кошка, как и собака, еще в 
каменном веке —  ее кости 
были найдены на стоянке 
седьмого -  восьмого тысяче
летий до нашей эры в И е- . 
рихоне. Только скрытный, 
независимый характер ж и
вотного мешает человеку 
считать кошку своим ис
тинным другом.

Однако ученый собрал 
немало фактов преданности

«  К о то те к а  »

п р о ф е с с о р а

М а с с о н а
кениек. В «кот-отеке» Вади
ма Михайловича —  дан
ные о котах, «друживших» 
с великими людьми, о ко
тах-почтальонах, артистах 
и даже,., о котах, внесших 
свой вклад в науку. Один 
из них, например, помог 
французскому химику Бер
нарду Куртуа открыть неза
менимый теперь йод: он 
так умудрился разбить ла
бораторную посуду своего 
хозяина, что это привело к 
реакции выделения кри
сталлов йода.

Коты на страницах про
изведений мировой литера
туры, . в изобразительном 
искусстве —  все эти сведе
ния также обобщены в «ко- 
тотеке». Столь же интерес
на коллекция кошачьих 
изображений. А  «храни
тельница» этого необыкно
венного домашнего музея—  
живущая у профессора 
кошка Тютька. Как шутит 
хозяин, она ведет свою ро
дословную прямо из Иери
хона.

А . РЕПИНА,
корр. ТАСС.

Ленинград.

С любовью 
к природе

3 И М А - -  

БЕЛИЛЫЦИЦА
Искусная белилыцица- 

зима припоздала. Как хо
зяйка, у которой к близко
му приходу гостей стол не 
готовился, кидается оплош
ку исправлять, так и зима. 
Спешит, без передышки 
крутится. Впопыхах кинула 
на голую землю первую 
щедрую пригоршню, Дру
гую, третью... Пригляделась: 
бело. Вроде промашка не 
так теперь и заметна. Лег
ко перевела метелистое ды
хание и продолжает сы
пать . снегом уже без суеты, 
плавно. На лиственные ле
са голые, на краснолесье, 
на поля в дорогах изъез
женных, чтылой коркой 
схваченных. Небо белыми 
нитями колышется, пру
жинно провисает; дали ок
ружные хлопьями мохна
тыми заслонены.

Много насыпала белиль- 
щица —  забылось ее опоз
дание. А  она лишь во вкус 
входит, раззадоривается;
пушистые нити разматыва
ет, быстрые веретена рас
кручивает. Свое делает —  
ни сумерек, ни ночи, ни 
светлых суток не признает. 
Наконец остыла, прерва
лась белилыцица; доволь
но, кажется.

Присмотрелась снова. А  
про реки-то забыла! На бе
лизне бескрайней замысло
ватые черные линии. Кру- 
ты х-то морозов не было, а 
от легкой стужи по берегам 
лишь льдистые некрепкие 
закраины и образовались. 
Да не беда, поправимо. Под 
вечер покрепче холодом 
дохнула и, пока перемиги
вались в ночи надснежные 
звезды, так застеклила 
гладь речную текучую —  
молотом не пробьешь. Сне
гом еще посыпала, попур- 
жила. Вот уж теперь дело 
сделано добротно —  одна 
снежная белизна простира
ется... Кадина в красных 
неосьшанных ягодах-буси
нах вдруг прорвется на 
этой белизне, лисица ры

ж и м  стрельчатым пламенем 
возникнет, промчится —  
словно радостный безмолв
ный крик похвалы искусной 
работе зимы-белильщицы!

В. ПРИЕАЛИХИН.

Д а р  м о с к в и ч е й

Пришла пРсЫлка — не
сколько огромных ящиков. 
В них —  картины, подарен
ные Томскому художествен
ному музею Московским от
делением Союза художни
ков РСФСР. Их тридцать. 
Среди картин произведения 
авторов,, давно заслуживших 
популярность, •— председате
ля Московского отделения 
Союза художников Б. Таль
берта, художников Э. Бра- 
говского, И. Пчельникова, 
А. Костогова, И. Табенкина 
и других. Есть работы и 
молодых авторов. Сотруд
ничество будет расширяться: 
предполагается в будущем  
провести персональные и 
групповые выставки произ
ведений московских худож 
ников.

Б. БОБЕЫКО.

ВТОРНИК, 13 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. ' «Время». 8.55. Мульт

фильмы. 9.85. «Соло для часов 
с боем». Фильм-спектакль,
.11.35. Новости.

С 11.40 до 14.15 —■ перерыв.
14.15. Новости. 14.35. Докуг: 

ментальные фильмы социалис
тических стран. 15.15. Концерт 
ансамбля «Ватра». 15.45. «Па
литра пустыни». Документаль
ный телефильм. 16.05. «Ребята 
из села Помары». Телеочерк. 
16.35. Концерт. 17.00. «Расска
зывают наши корреспонден
ты». 17.30. «Соревнование 
смежников — в действии». Те
леочерк. 18.00. «Наука и  
жизнь». 18.30. «Поиск резер
вов». Документальный теле
фильм. 18.45. «Сегодня в ми
ре», 19.00. «Веселые нотки».
19.15. Международная встреча 
по хоккею. Сборная Швеции 
— сборная СССР. 21.00. «Вре
мя». 21.35. Выступление артис
тов чехословацкой эстрады. 
22.45. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика.
8.15. «Северные узоры». Науч
но-популярный фильм. 8.35. 
«Музыка». 2-й класс. 9.05. 
«Французский язык». 9.35. «Му
зыка». 2-й класс. 10.05. «Об
щая биология». 10.35. «Геогра
фия». 6-й класс. 11.05. «Шах
матная школа». 11.40. «Геогра-

- фия». 6-й класс. 12.10. «Общая 
биология». 9-й класс. _ 12.40.
«Природоведение». 3-й класс. 
13.00. «Французский язык». 
13.30. «Маяковский - худож
ник». 14.15. Научно-популяр
ный фильм. 14^5. Концерт.

‘ 15.05. «И. А. Гончаров. Стра
ницы жизни и творчества». 
15.50. Новости.

С 15.55 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30. Новости. 17.35. «Служу 
Родине». Документальный те
лефильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18,20. «Разрешите побеспо

коить...» Телевизионный сати
рический журнал. 18.40. «Ка-*
питан Коновалов». Докумен
тальный телефильм. 19.00. 
«День области». 19.15. Студия 
«Юность». «Что волнует сего
дня студента?» Передача 2-я.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

. 20.15. «Ученые — производ
ству». Передачу ведет заведую
щий кафедрой автоматизации 
и роботизации машинострое
ния ТПИ. профессор Э. М. Гу
сельников. 20.45. «Рурская 
тройка». Документальный теле
фильм.

МОСКВА
21.00. «Бремя». 21.35. «Част

ный случай». Художественный 
телефильм.

п о г о ж а
Сегодня по области —  об

лачная погода с прояснени
ями, слабый снег, ветер 
юго-западный, 5— 1(3 метров 
в секунду, температура от 
0  до 5, в Томске 1— 3 гра
дуса мороза,

14— 15 декабря —  облачная 
погода с прояснениями, вре
менами снег, слабая метель, 
ветер западный, ? — 12  мет
ров в секунду, температура 
ночью 5— 10, при прояснени
ях 12— 17, днем от 2  до 7 
градусов мороза.

Зам, редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

щ

ТЕАТР ДРАМЫ
13 декабря, «Каленые мили» 

- 19-30.

1Ш И 1 Г4 а Ш Яр1

13-декабря. Концерты лауре
ата Всероссийского конкурса 
артистов эстрады АЛЬФРЕДА 
ТАЛЬКОВСКОГО.

Начало — в 20 час.
Вечер вокальной и органной 

музыки — 19-30.

П в Щ .
В КИ Н О ТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 декабря. «Каскадеры» — 

9-10. 10-50. 12-30. 14-10. 16,
18- 10, 19-50, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
13. декабря. «Без особого ри

ска» __ д-40. 10-20, 12. 13-40, 
15-20. 17. 18-40, 20-20, 22. «День 
командира дивизии» —9, 10-50, 
12-4(1, 14-30. 16-20. 18-10. 20,
21-50. Зал кинохроники. «Урок 
права», «Последнее слово» — 
9, 10-05, 11-10. 12-15. 13-20,
14-25, 15-30. 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
13 декабря. «Живая радуга» 

— 10-30. «Крах» (две серии) — 
9. 12, 15. 18. 21. «День коман
дира дивизии» — 8-40. 12-10, 
14, 16, 17-50. 19-40. 21-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ
13 декабри. «Все дело в бра

те» — 14-20. «Невезучие» —
9. 10-50. 12-40. 14-20. 16. 17-40,
19- 20, 21. «Завещание турецко
го аги» -г- о. 10-40; 12-20, 16, 
17-40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
13 декабря. «Радуга семи на

дежд» — 9, 11. 13. Киноклуб

«Закон и ты» — 14-50. «Чу
жая компания» — 15. «Непобе
димый» — 17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
13 декабря, «Великий ум» — 

9-20. «Знахарь» (две серии) - - 
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

13 декабря. «Из жизни на- ) 
чальника уголовного розыска»
— 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
13 декабря. Мультсборник 

№ 130 — 11. «Экипаж для
Сингапура» — 17-10. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

13 декабря. «Встреча в Ат
лантике» — 17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа
13 декабря. «Тайна карпат

ского замка» — 17, 19. 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

13 декабря. «В 3-10 — на 
Юму» — 17

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с ре- 
монтно -  строительным уп
равлением объединения
«Томлеепром» направляют 
на курсы в учебный комби
нат со стипендией 70 руб
лей в месяц желаю
щих приобрести специаль
ности: автослесарь, слесарь 
по ремонту тяжелой техни
ки, бульдозерист, экскава
торщик, каменщик, плот
ник.

Здесь же требуются ра
бочие вышеуказанных спе
циальностей, а также во
дители автомашин.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, и его филиа
лы: ул. Бердская, 18; ул. 
Пушкина, 71.

Справки по тел. 3-87-61.

14 декабря , Концертный зал

В е ч е р
фортепьянной музыки

Исполнитель — дипломант Международного конкурса 
им. М. Лонг и Ж . Тибо в Париже

Юлиан ГУТМ АН .
В программе — произведения Моцарта, Листа.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Том
ским управлением Госкомнефтепродукта РСФСР при
глашают на работу: начальника автозаправочной станции, 
инженера по определению качества и количества нефте
продуктов; в РСУ управления: мастеров, прорабов; на 
нефтебазу: бухгалтеров, электрослесарей автозаправоч» 
ных станций, машинистов, станочников (токарь-фрезе
ровщик), слесарей-ремонт’йикоз, механика, заправщиц 
автозаправочных станций, операторов.

За направлениями на работу обращаться в бюро по 
трудоустройству и его филиалы (пр. Кирова, 17; ул. 
Пушкина, 71; ул. Бердская, 18). Справки по тел. 5-22-30, 
4-11-57.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Ок
тябрьским райпищеторгом проводят набор на курсы 
младших продавцов со сроком обучения 6 месяцев. Вы
плачивается стипендия 54— 63 рубля в месяц. Принима
ются лица не моложе 17 лет, с образованием 8 — 10
классов, с городской пропиской. Окончившие курсы и 
работающие в торговле пользуются льготами при по
ступлении в институт советской торговли и техникум об
щественного питания.

Здесь же приглашаются на постоянную работу: за
ведующие магазинами, заместители заведующих магази
нами, заведующие отделами и их заместители, контро» 
леры-кассиры, продавцы, бухгалтеры и ревизоры, сани
тарный врач.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, в бюро по трудо
устройству и его филиалы.

Справки по тел. 2-27-26.

Специализированное РСУ противопожарных работ
до 1 января заключает договоры на 1984 год с район
ными и городскими отделами народного образования, 
районными и городскими отделами здравоохранения и 
учреждениями с массовым пребыванием людей (кино
театры, дома культуры и т. д.) по следующим видам 
противопожарных работ и услуг:

огнезащитная обработка и пропитка деревянных кон
струкций, зданий и сооружений, сгораемых изделий, 
тканей и ваты;

проверка, кладка, перекладка, ремонт и очистка всех 
видов отопительных и нагревательных печей, очагов, 
дымоходов, промышленных печей в сельской местности;

чистка вентиляционных каналов и дымоходов в ж и
лых домах;

ремонт, зарядка и перезарядка химических пенных 
огнетушителей;

монтаж и ремонт электрической пожарной и пожар
но-охранной сигнализации;

техническое обслуживание электрической пожарной 
сигнализации;

изготовление пожарных щитов (в комплекте);
проверка и мелкий ремонт внутренних электросетей и 

заземляющих устройств в дошкольных, лечебных уч
реждениях и учебных заведениях.-

Выполнение указанных видов работ и услуг и изго
товление продукции производятся из материалов, полу
чаемых по выделенным в установленном порядке фон
дам, и из материала заказчика.

Договоры с прочими организациями (промышленные 
предприятия, научно-исследовательские институты, за
воды, строительные организации и т. д.) заключаются с 
1 декабря 1983 года.

Организациям, предприятиям и учреждениям, не за к -’ 
лючившим договора на 1984 год, указанные виды работ 
и услуг выполняться не будут.
1 Обращаться: г. Томск, ул. Циолковского, 3-а, в СРСУ 
противопожарных работ, в районах области — в подраз
деления Всероссийского добровольного пожарного обще
ства.

Томская морская школа 
ДОСААФ проводит набор 
на курсы водителей транс
портных средств категории 
«В» (шоферов-любителей), 
судоводителей - любителей.

аквалангистов, капитанов- 
механиков.

Справки по адресу: 
г. Томск, ул. Бердская, 21. 
Тел. 3-81-89, 3-84-40.

Томский областной художественный музей
принимает заявки на проведение в I полугодии 1984 
года циклов лекций по абонементам: № №  1 и 2 «Азбу
ка искусства», №  3 «Какое оно, искусство?», №  4 «Очер
ки русского искусства», №  6 «Художественная жизнь 
Томска», №  7 «Очерки истории художественных сти
лей».

Справки по телефонам 2-53-89, 2-58-35.

Бюро по трудоустройству населения срочно приглаша
ет в СКВ сейсмического программного обеспечения на
учно-производственного объединения «Нефтегсофизи- 
ка»: инженеров-математиков, инженеров-электроииков, 
техников, операторов-программистов для работы в ла
бораториях по обслуживанию и эксплуатации ЭВМ, 
СМ -2, ПС-2000, А РМ -М , ЕС-1022.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, и его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. 
Бердская, 18. Справки по тел. 2-58-12, доп. 2-33.

Издательство «Красное 
знамя» принимает заказы 
на изготовление шильдов 
(таблички по технике безо
пасности, номерные знаки, 
наименования кабинетов,
схемы, отпечатанные на ме
талле).

Адрес и з д а т е л ь с т в а :  
г Томск, Советская, 47, 
Тел. 3-31-32, 3-45-30 (после 
13 часов).

Комбинат хлебопродуктов 
имеет в продаже для орга
низаций и частных лиц по 
наличному и безналичному 
расчетам мешкотару из-под 
сырья в неограниченном ко
личестве.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, ул. Мельничная, 
40. Телефон 2-28-51, доп. 
3-17.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи- 
зации и совет ветеранов 
Томского мебельного ком
бината скорбят по поводу 
кончины ветерана Великой 
Отечественной войт-гы, ветерана труда

КРАПЧАТОБА 
Николая Арсентьевича 

и выражают глубокое' собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Коллектив Центральных 
электрических сетей «Томск
энерго» с прискорбием из
вещает о смерти участника 
Великой Отечественной войны, члена КПСС

САФРОНОВА 
Николая Михайловича

и выражает соболезнование 
■г родным и близким ПО- '

КОЙНОГО. ' . ,

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, ЮЗ. Телефоны: приемной редактора — 3-44-35, заместителей редактора— 3-06-52, 3-31-25, отв. секретаря —3-32-34, секретариата — 3V40-20. от
дела партийной жизни—3-40-51, отдела пропаганды — 3-40-24, 3-31-22, отдела промышленности — 3-46-76. 3-40-58, отдела нефтегеологии и строительства — 3-41-53, 3-41-83, отдела сельского хозяйства — 3-43-75,
3-43-60. отдела науки и учебных заведений — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32, 3-06-31, отдела советского строительства и быта —3-31-61, отдела писем — 3-41-65. 3-06-87, J
собственных корреспондентов в Стрежевом — 9-23-33, в Колпашеве
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36-55. 
— 3-15-25.

общественной приемной 
бухгалтерии — 3-10-17.

— 3-42-07, отдела объявлений — 3-06-62 дежурного 3-41-59. областной
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